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Валерий Сурганов

Неожиданно между национальным 
авиаперевозчиком «Эйр Астана» 
и антимонопольным ведомством 

страны вспыхнуло противостояние, вы-
лившееся в эфир и на страницы СМИ. Ко-
митет по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции (КРЕ-
МиЗК) Миннацэкономики взялся за про-
верку: насколько и почему выросли цены 
на авиабилеты «Эйр Астаны». В свою оче-

редь ведущая авиакомпания страны отри-
цает какое-либо критическое удорожание 
билетов на внутренние полеты. 

Чувствительное доминирование
Так, презентуя на встрече с сенаторами 
новые поправки в антимонопольное за-
конодательство, министр национальной 
экономики Куандык Бишимбаев, говоря 
о послаблениях для доминантов рынка, 
признал, что «с 1 января мы отказались 
от ценового регулирования практически 

по всем регулируемым рынкам». По сло-
вам министра, их было 47. Однако после 
анализа всех наиболее важных товарных 
рынков в Миннацэкономики решили со-
хранить ценовое регулирование на пере-
ходный период в четырех сферах, которые, 
на взгляд правительства, являются весьма 
чувствительными. Это железнодорожный 
транспорт, электроэнергетика, газоснаб-
жение и авиационные услуги.

«Эйр Астана» не 
виновата в олигополии 
Недоступность кредитов и девальвация всегда будут 
подстегивать цены на авиауслуги 
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«нужно разделять 
бесплатное 

предоставление 
земли и выкуп 
земли с домом 

как альтернативу 
этому варианту», 
– Бакытжан Базарбек, эксперт 

по земельному  
и экологическому праву

ирина 
Шашкина, 
CEO Lingualeo,  

о рынке онлайн- 
обучения и 

цифровой эпохе

Казахстан и Турция давно и успешно сотрудничают 
во многих областях. Сегодня стратегическое 

партнерство двух стран продолжает развиваться 
во многих направлениях, включая экспорт и 
импорт сельскохозяйственной продукции.

ТУРЦИЯ – 
ПРОВЕРЕННЫЙ 

ПАРТНЕР
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нурСултАн 
нАзАрБАЕВ 
оБрАтилСя  
к АГрАрияМ

В Казахстане завершается уборочная кам-
пания, и уже можно говорить о впечатляю-
щих результатах агропромышленного ком-
плекса страны – некоторые регионы вышли 
на рекордные показатели. Об этом в своем 
обращении сказал президент Нурсултан На-
зарбаев. «Итоги нынешней кампании можно 
по праву назвать ценным даром к 25-летию 
независимости, поскольку собранный уро-
жай является одним из наиболее высоких за 
весь этот период. Валовой сбор зерновых пре-
высил 23 миллиона тонн – почти в полтора 
раза больше показателя прошлого года. Более 
5 миллионов тонн зерна получили хлеборобы 
Акмолинской, Северо-Казахстанской и Коста-
найской областей. В Карагандинской области 
собран рекордный урожай зерновых, превы-
сивший миллион тонн», – сказал президент. 
Он также отметил, что впечатляющие ре-
зультаты приносит уборочная кампания и по 
другим сельскохозяйственным культурам: в 
Кызылординской области рекордный уровень 
урожайности риса, в Алматинской, Жамбыл-
ской и Южно-Казахстанской областях вырос 
сбор овощей и бахчевых культур. Ожидает-
ся, что сбор масличных культур увеличится 
в 1,2 раза при самой высокой урожайности 
за последние пять лет. «Все это убедительно 
свидетельствует об успешном развитии от-
расли растениеводства – одной из наиболее 
трудоемких, требующей неустанной заботы, 
огромной самоотдачи, знаний и опыта. Хотел 
бы поздравить всех, кто занят в этой сфере, и 
поблагодарить их за нелегкий труд на земле, 
который приносит плоды далеко не сразу. Мы 
видим, как за минувшие четверть века пре-
образилось сельское хозяйство, а Казахстан 
не только упрочил свое положение аграрной 
державы, но и завоевывает новые позиции на 
рынке продовольствия», – говорится в обра-
щении главы государства. (Соб. инф.)

пЕнСии 
пЕрЕСЧитАют  
С уЧЕтоМ инфляЦии

В 2017 году размер пенсии будет повышен 
на 9%. Исходя из этого повышения, размер 
базовой пенсии составит 12 802 тенге. Об-
щий размер пенсии с учетом базовых и со-
лидарных выплат составит в среднем 60 167 
тенге. Об этом в мажилисе заявил вице-ми-
нистр здравоохранения и социального раз-
вития Биржан Нурымбетов. С 1 января 2017 
года размеры всех видов социальных пособий 
будет повышен на 7%. А в социально-трудо-
вой сфере будет осуществлен ряд концепту-
альных модернизаций. С января 2018 года 
будет реализована концепция по приведе-
нию величины прожиточного минимума к 
новым условиям социально-экономического 
развития. Предусматривается поэтапный 
пересмотр методики расчета прожиточного 
минимума, который предполагает на первом 
этапе изменение структуры прожиточного 
минимума. Это станет возможным благодаря 
изменению соотношения продовольствен-
ной и непродовольственной части. Для осу-
ществления этих изменений предполагаются 
дополнительные расходы на социальные вы-
платы. (Соб. инф.)

оБъЕМ крЕдитоВ  
В пищЕпроМЕ ВыроС 
нА 50 Млрд тЕнГЕ

По основным позициям пищевики укре-
пили позиции продовольственной безопас-
ности Казахстана. Рост производства: мясо 
– плюс 3%, молочная продукция – плюс 6%, 
мука – плюс 20%. По этим же позициям уда-
лось продвинуться на внешние рынки. Рост 
экспорта: мясо – плюс 7%, молоко – плюс 5%, 
мука – плюс 44%. При этом положительные 
тенденции в секторе оценили и кредиторы. 
Ослабление тенге в прошлом году сыграло 
на пользу местным производителям. В сто-
имостном выражении объем производства 
пищепрома вырос на 22,4%, до 1 трлн тенге. 
Для сравнения, в 2015 году прирост составил 
1,2%, в 2014 – 6,2% (за январь-август). По-
ложительные тенденции в секторе оценили 
кредиторы. За последний год объем банков-
ских займов в пищепроме вырос почти на 50 
млрд тенге. Общий портфель кредитов отрас-
ли составил 320,3 млрд тенге. Объем привле-
ченных инвестиций за 8 месяцев текущего 
года – 40 млрд тенге. По итогам января-июля 
2016 года казахстанские производители экс-
портировали 6,5 тыс. тонн мяса, молочных 
продуктов – 9,2 тыс. тонн, муки – 1,2 млн 
тонн. (energyprom.kz)

о приВлЕЧЕнии 
иноСтрАнных 
инВЕСтороВ

Только за 2015-2016 годы в результате поез-
док главы Казахстана за рубеж, в такие страны 
как Китай, Великобритания, Италия, Франция, 
Германия, Турция и Иран, было подписано 
172 двусторонних документа на общую сум-
му 13 трлн 421 млрд тенге. Об этом рассказал 
вице-спикер нижней палаты Парламента РК 
Владимир Божко. По его словам, в настоящее 
время МИД страны совместно с национальны-
ми компаниями прорабатывает 304 проекта 
на сумму 57,4 млрд долларов. Торговые пред-
ставительства открыты в трех городах России, 
новые торгпредства планируется открыть в 
Тегеране и Пекине. Десять советников Мини-
стерства по инвестициям и развитию (МИР) 
РК работают в десяти посольствах самых эко-
номически развитых стран мира. В самом МИР 
прорабатывается 161 инвестиционный проект, 
в Минсельхозе – 69 проектов, в Миннацэконо-
мики – 54, в Минздравсоцразвития – 21 проект, 
в Минэнерго – 59 проектов с иностранными 
инвесторами. В настоящее время 220 проектов 
являются активными на общую сумму 30 млрд 
долларов. (Соб. инф.)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

рАзМЕр крЕдитоВ 
СокрАщАЕтСя 

Размер кредитов в экономике Казахста-
на в текущем году сокращается. С февра-
ля по август 2016 года размер совокупного 
ссудного портфеля банков второго уровня 
РК уменьшился на 269 млрд тенге (-2%) – до 
15,6 трлн тенге. Однако текущая ситуация 
на кредитном рынке выглядит более пози-
тивно, чем в прошлом году. В 2015 году (фев-
раль-август) уменьшение размера ссудного 
портфеля банков было в 2 раза больше те-
кущего уровня – он сократился сразу на 608 
млрд тенге, или на 4%. Замедление темпов 
сокращения займов в экономике обусловле-
но ростом активности выдачи новых креди-
тов. (kapital.kz)

МодЕрнизАЦия 
нЕСырьЕВой 
ЭконоМики

Несырьевая экономика показывает при-
знаки восстановления уровней рентабельно-
сти, позитивно реагируя на увеличение кре-
дитования со стороны казахстанских банков. 
Годовые темпы увеличения кредитного порт-
феля в секторе ускорились до 19% с 9%, на ко-
нец августа его размер составил 1,9 трлн тенге. 
На этом фоне прибыльность производства на 
крупных и средних предприятиях сегмента в 
текущем году удвоилась – за январь-июнь 2016 
года уровень рентабельности составил 18% 
против 9% за аналогичный период прошлого 
года. (finprom.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

АРДАК КАСыМБЕК, 
ДАНИяР ТИЕСОВ, 
КРИСТОФЕР 
ХОПКИНСОН, 
МАХАМБЕТ 
ДОСМуХАМБЕТОВ, 
НуРТАС ШМАНОВ, 
РуСТАМ СулЕйМАНОВ,  
ТИМуР 
БИМАГАМБЕТОВ

досрочно прекратили полномочия 
членов правления АО НК «КазМу-
найГаз»

АСХАТ КАРАГОйШИН
назначен руководителем управле-
ния автомобильных дорог Астаны

АСХАТ уЗБЕКОВ
избран членом правления АО «Ка-
захтелеком»

БЕйБуТ АТАМКулОВ
освобожден от должности акима 
ЮКО и назначен министром оборон-
ной и аэрокосмической промышлен-
ности РК

БЕРИК ДЖАКЕНОВ
назначен руководителем аппарата 
акима Астаны

ЕРЖАН ЖАНГАулОВ, 
КАйРАТ ШАРИПБАЕВ, 
СЕРИК АБДЕНОВ

избраны членами правления АО НК 
«КазМунайГаз»

ЖАНСЕИТ ТуйМЕБАЕВ
освобожден от должности Чрез-
вычайного и Полномочного Посла 
Республики Казахстан в Турец-
кой Республике, Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Республики 
Казахстан в Республике Албания по 
совместительству и назначен аки-
мом ЮКО

НАЗыМБЕК 
КЕНЖЕБАЕВ

назначен руководителем управле-
ния земельных отношений и по кон-
тролю за использованием и охраной 
земель Астаны

ОлЖАС РАМАЗАНОВ
назначен руководителем пресс-
центра Министерства юстиции РК

КАДрОвЫе 
ПереСтАНОвКИ 
И НАЗНАчеНИя

Вероника Жогова, Антон Жданов

В ближайшие 5 лет цифровая рево-
люция так или иначе затронет все 
секторы экономики – начиная от 

банков и заканчивая государственными 
институтами. Это касается как создания 
облачных технологий, так и внедрения 
биткоина. Финтех в этом ряду занимает 
не последнюю роль, создавая новые мо-
дели обслуживания клиентов. Впрочем, 
за любым слишком бурным ростом может 
последовать очередной пузырь. Корре-
спонденты «Капитал.kz» разбирались, чем 
обернется рост рынка онлайн-займов и 
P2P-кредитования для казахстанской эко-
номики.

В Китае, например, онлайн-финансовые 
компании, P2P-кредиторы уже должны не 
только регистрироваться в государствен-
ной администрации по промышленности 
и торговле, но и получить разрешение на 
деятельность от финансовых регуляторов. 
Неудивительно, ведь в мировом масштабе 
цифры рынка P2P-кредитования исчис-
ляются миллиардами долларов, только в 
этом году он может достичь $60 млрд, а 
уже к 2020 году и вовсе $290 млрд, подсчи-
тали в Morgan Stanley.

На фоне стагнации банковского кре-
дитования в Казахстане все активнее раз-
виваются альтернативные виды финанси-
рования – онлайн-займы и P2P-кредиты. 
В нашей стране рынок микрозаймов раз-
вивается достаточно активно. В ближай-
шие годы, по данным компании «Кредит 
24», этот рынок может вырасти по объему 
доходов до 170 млрд тенге или $500 млн. 
Сегодня такими займами уже пользуют-
ся более 350 000 казахстанцев. Причем 
средняя сумма микрозайма на рынке ко-
леблется в диапазоне 30-50 тыс. тенге на 
10-15 дней. 

«Опираясь на статистику стремитель-
ного развития этого рынка, можно про-
гнозировать ситуацию, когда онлайн-за-
ймами будут пользоваться в ближайшие 
3-4 года уже больше 2,5 млн рядовых ка-
захстанцев», – отмечается в сообщении 
компании «Кредит 24». 

По словам Алексея Сидорова, интер-
нет-предпринимателя и основателя «Кре-
дит24», в мире формируется тенденция 
развития компаний, предлагающих он-
лайн-кредитование. В этом есть интерес 
и у правительств, ведь у населения есть 
доступ к небольшим кредитам, с другой 
стороны, эти компании отчисляют налоги 
в бюджеты стран. Поэтому с точки зрения 
государства нет смысла ограничивать эту 
отрасль.

Впрочем, как и нет ограничений для 
выхода новых игроков. Если в 2013 году 
таких компаний было четыре, то на сегод-
няшний день их уже 16. По данным ТОО 
«Первое Кредитное Бюро», размер кредит-
ного портфеля онлайн-займов составляет 
на сегодня около 12,5 млрд тенге или 0,3% 
от общего рынка потребительского креди-
тования. Именно поэтому этот сегмент не 
нуждается в регулировании, уверен Ерлан 
Смаилов, исполнительный директор «Ка-
захстанской Ассоциации ФинТех».

«На данный момент какого-то систем-
ного финансового риска мы не представ-
ляем. Мы занимаем 0,3% от всего потреби-
тельского кредитования, поэтому тратить 
время и ресурсы регулятора на то, чтобы 
начать регулировать в настоящее время, 
смысла нет. Мы создали ассоциацию и 
видим ее будущее как саморегулируемую 

структуру, которая возьмет на себя вопро-
сы по защите прав потребителей в секторе 
онлайн-кредитования. И сейчас мы разра-
батываем модель регулирования», – под-
черкнул Ерлан Смаилов.

Со своей стороны Виктория Креме-
нецкая, руководитель платформы Ules.
kz, считает, что регулирование рынка 
P2P-кредитования, как и более привыч-
ного онлайн-кредитования, необходимо. 
В настоящее время доля этого рынка не-
достаточно велика, в связи с чем НБ РК 
«наблюдает со стороны» за работой таких 
компаний. «Однако мы надеемся, что в 
скором будущем благодаря «Казахстан-
ской Ассоциации ФинТех» удастся при-
влечь внимание Нацбанка к этому рынку. 
Хочется отметить, что, несмотря на то, что 
деятельность нашей компании пока не 
подлежит регулированию Национальным 
банком РК и не лицензируется, она не яв-
ляется запрещенной. Осуществляя свою 
деятельность, мы опираемся на Граждан-
ский кодекс и не нарушаем ни один зако-
нодательный акт РК», – пояснила руково-
дитель платформы Ules.kz.

не конкуренты
Между тем Алексей Сидоров уверен, что 
отрасль онлайн-микрозаймов не кон-
курирует с банковскими кредитами, а 
удовлетворяет тот спрос, который не мо-
жет быть удовлетворен традиционной 
кредитной системой. Для этой же цели в 
мировом масштабе и создаются платфор-
мы, предоставляющие P2P-кредитование. 
летом, например, в Казахстане появилась 
платформа Ules.kz, которая объединяет с 
одной стороны кредиторов, а с другой – за-
емщиков. 

«Идея по созданию такой платформы 
возникла после того, как на рынок Казах-
стана вышли российские компании, вы-
дающие кредиты онлайн, при этом сред-
няя ставка по кредиту у них составляет 
2% и является, по сути, грабительской. 
Мы подумали, почему бы не сделать плат-
форму, на которой можно будет получить 

удобный заем онлайн, но при этом ставка 
будет как в банке, только не будет огром-
ных операционных расходов, что сделает 
Ules более гибкими и конкурентоспособ-
ными», – пообещали руководители ком-
пании. Но напомним, что такие компа-
нии не гарантируют сохранность денег 
инвесторов. 

В интервью «Капитал.kz» Виктория 
Кременецкая рассказала: «Несмотря на 
то, что наша компания запустилась к на-
чалу июля этого года, мы уже сейчас на-
блюдаем хороший прирост и потенциал 
деятельности компании». До недавнего 
времени, по ее словам, основной задачей 
платформы было наращивание кредитно-
го портфеля, в связи с чем не привлека-
лись инвесторы. При этом, пояснила она, 
по сравнению с первым месяцем работы 
портфель увеличился более чем в 6 раз, 
а количество заемщиков растет – в ме-
сяц прирост составляет в среднем 128%, 
причем с каждым месяцем цифра только 
растет. Сейчас объема портфеля уже до-
статочно, чтобы принимать инвесторов. 
«Однако, чтобы не подвести всех заинте-
ресованных в нашем проекте инвесторов, 
мы принимаем их выборочно, но совсем 
скоро возможность стать инвестором 
будет у любого желающего, и сумму ин-
вестирования каждый сможет выбрать 
сам», – обрисовала перспективы проекта 
Виктория Кременецкая. По ее мнению, 
интерес к этому проекту есть со стороны 
инвесторов и не малый. 

В мире рынок P2P-кредитования, осо-
бенно в том же Китае, рассматривается 
как один из быстрорастущих, и он, как 
уверены многие эксперты, может при-
вести к надуванию пузырей. Однако, как 
пояснила руководитель платформы Ules.
kz, компания очень серьезно подходит к 
вопросам минимизации рисков. «у нас 
выстроена сильная математическая мо-
дель (другими словами, скоринг), через 
которую проверяются все заемщики и 
им устанавливается кредитный рейтинг 
– от A1 до D5. Специально разработанная 

программа анализирует профайл потен-
циального заемщика в социальных сетях, 
что не используется ни одним банком или 
компанией, осуществляющей онлайн-кре-
дитование. Технологии big data analysis по-
зволяют анализировать огромные масси-
вы данных, то есть, анализируя профайл 
заемщика в социальных сетях, можно 
спрогнозировать вероятность выплаты им 
долга. Следующим этапом проверки явля-
ется сверка информации сотрудниками 
верификационного отдела. Открывая пол-
ный доступ для инвесторов, мы понимаем, 
что будем привлекать денежные средства 
других людей, и очень ответственно отно-
симся к выбору заемщиков. В то же время 
у инвесторов будет возможность выбрать 
самостоятельно и профинансировать 
заемщиков с низким рейтингом – но с 
большим уровнем дохода. Немаловажной 
причиной возникновения «кредитных 
пузырей» можно назвать низкую финан-
совую грамотность населения. В связи с 
этим мы всегда даем подробные консуль-
тации и ответы на вопросы, поступающие 
от наших клиентов», – подчеркнула руко-
водитель платформы Ules.kz.

Кстати, в мире уже имеются преце-
денты, когда компании из сегмента P2P 
столкнулись с проблемами. Например, 
в одной из первых компаний финтеха 
Lending Club, специализирующейся на 
P2P-кредитовании, были выявлены се-
рьезные нарушения. А ведь еще в 2014 году 
руководство компании своей моделью 
обещало подорвать бизнес банков. После 
чего основатель и СЕО компании Рено ла-
планш был вынужден подать в отставку и 
покинуть свое место. 

В мировом масштабе такие компании 
уже становятся флагманами развития 
мелкого кредитования и финансирования 
людей, не имеющих доступа к банковским 
услугам. В Казахстане же пока нет очевид-
ного понимания, как будет развиваться 
рынок альтернативного кредитования, но 
вслед за растущими цифрами это непре-
менно приведет к регулированию.

Чем обернется рост 
онлайн-займов и P2P-кредитов
Игроки о перспективах альтернативного кредитования в Казахстане

олег ни

16 декабря исполняется 25 лет Не-
зависимости Казахстана. В этот 
день в 1991 году Верховным Сове-

том был принят Конституционный закон о 
Независимости Республики Казахстан.

«За 25 лет Независимости наша страна 
добилась того, что продолжительность 
жизни казахстанцев выросла от 64 до 72 
лет. я назвал бы это главным достиже-
нием нашей республики. За 25 лет мы 
построили школы, больницы, дороги. 
Преодолели три кризиса. И еще впереди 
немало трудностей, но, я уверен, с таким 
народом нам все по плечу», – заявил пре-

зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев, 
выступая в Алматы в честь Дня единства 
народа Казахстана.

На празднование 25-летия Независи-
мости Казахстана из республиканского 
бюджета выделено 407 миллионов тен-
ге. По словам вице-министра культуры 
и спорта РК Актоты Раимкуловой, ито-
говые мероприятия по празднованию 
25-летия Независимости Казахстана 
пройдут с 1 по 15 декабря.

«В течение трех месяцев будут реа-
лизованы еще 100 мероприятий респу-
бликанского значения. Также еще пять 
тысяч мероприятий проведут местные 
исполнительные органы. Как вам извест-

но, на 15 декабря запланировано торже-
ственное собрание. Подготовительные 
работы идут. На все эти мероприятия из 
республиканского бюджета выделено 
407 миллионов тенге», – рассказала вице-
министр культуры и спорта.

Сотни различных мероприятий будут 
проходить не только в крупных городах, 
но и в самых отдаленных аулах. Запла-
нированы грандиозные парады, концер-
ты, флешмобы, выставки и спортивные 
состязания. При этом в правительстве 
уточнили, что в первую очередь предпо-
чтения будут отдавать малозатратным 
мероприятиям – на концерты, к примеру, 
пригласят исключительно отечествен-

ных звезд, а для технических и организа-
ционных работ планируют активно при-
влекать волонтеров.

Всего в честь этой даты в этом году бу-
дет проведено 25 крупных мероприятий. 
По словам Даурена Абаева, министра ин-
формации и коммуникаций РК, планиру-
ется провести интересный фотоконкурс 
с хорошим призовым фондом, посвящен-
ный Независимости нашей страны. «По-
мимо этого, будут даже определенные ре-
алити-шоу, то есть это будет интересно, 
думаю. Наша цель – чтобы максималь-
ное количество людей было вовлечено в 
празднование 25-летия Независимости», 
– отмечает министр.

Виктория кучма

Заместитель председателя правления 
Казахстанской фондовой биржи Ан-
дрей Цалюк не исключает снижения 

ставок по депозитам в тенге с нынешних 
14% до 10%. Это может произойти в пер-
вом квартале следующего года. 

«Думаю, сейчас по мере снижения ба-
зовой ставки (Национальным банком, 
– ред.) банки начнут снижать и ставки 
по депозитам. И вот когда ставка по депо-
зитам с 14% уйдет, предположим, на 10% 
годовых, я не говорю, что это в этом году, 
но это может произойти в первом квар-
тале следующего года, то тогда, конечно, 
многие инвесторы задумаются над тем, 
чтобы искать более высокую доходность. 
И здесь очень кстати будет наш проект 
коротких облигаций», – отметил Андрей 
Цалюк.

По словам зампреда KASE, именно до-
ходность от тенговых депозитов позво-
лила казахстанцам в этом году активнее 
участвовать в торгах на бирже. Число 
лицевых счетов открытых физлицами в 
системе учета Центрального депозитария 
достигло нового максимума – 104 447, а 
объем торгов на KASE с января по сентябрь 
вырос на 10% – до 73,2 трлн тенге.

«Вырос интерес к тенговым инструмен-
там. Отсюда берутся как раз деньги – с тех 
самых долларовых депозитов, я думаю. Сей-
час люди ищут большую доходность – доход-
ность в тенге и она предоставляется на всех 
уровнях, в том числе Нацбанком. Отсюда 
источник денег. Поэтому, думаю, что здесь 
даже какие-то макроэкономические пока-
затели не очень большое значение имеют, а 
именно интерес к тенговым инструментам», 
– сказал Андрей Цалюк, поясняя позитив-
ную динамику торгов на бирже за 9 месяцев.

Он отметил, что на фоне снижения ба-
зовой ставки Нацбанка (до 12,5% – 3 октя-
бря 2016 года, – ред.), а также ожидаемого 
сокращения ставок по банковским депози-
там в тенге привлекательным источником 
дохода для инвесторов могут стать корот-
кие облигации. Их срок обращения – не 
более 12 месяцев, а доходность – прибли-
зительно на уровне базовой ставки.

«Инвесторы и сейчас бы с удовольстви-
ем покупали облигации. Думаю и KEGOC, 
и КТЖ, если бы они не были десятилетни-
ми длинными облигациями. Там не всегда 
можно выиграть. А вот короткие облига-
ции, если они будут выпускаться на 3 ме-
сяца и при этом доходность будет прибли-
зительно, как мы прогнозируем, от 14% до 
20% годовых в зависимости от эмитента, 
там даже и не очень надежные компании 
смогут вызвать интерес наших инвесто-
ров, и, уверен, что эти долговые бумаги 

будут со стороны розницы пользоваться 
большим спросом. Думаю, этот проект 
себя оправдает и деньги на рынок от инве-
сторов придут дополнительно в четвертом 
квартале», – сказал Андрей Цалюк.

Что касается базовой ставки, то Нацио-
нальный банк не исключает ее очередно-
го снижения уже до конца текущего года. 
Об этом, напомним, было заявлено в ходе 
встречи представителей регулятора с экс-
пертами на прошлой неделе.

«Снижение базовой ставки 3 октября 
этого года стало результатом позитивной 
динамики на ключевых для нас сегмен-
тах внешнего рынка, прежде всего, на 
мировом рынке нефти. Кроме того, на ре-
шение повлияла стабильная ситуация на 
внутреннем финансовом рынке», – пояс-
нил тогда директор департамента иссле-
дований и статистики Нацбанка Виталий 
Тутушкин.

казахстан готовится отметить 
юбилей независимости

Ставки по депозитам в тенге 
могут снизиться до 10%

тлек Ерсаин

На рынке недвижимости традиционным драйве-
ром роста всегда выступало ипотечное кредито-
вание. Но в нынешней экономической ситуации 

кредитование уходит на второй план, уступая место 
государственным программам, которые в свою очередь 
выступают гарантом стабильности и благонадежности. 
Со своей стороны государство всерьез задумалось над 
идеей создания доступного жилья для граждан, кото-
рые не имеют возможности обзавестись собственной 
жилплощадью. За последние десять лет в Казахстане 
было несколько госпрограмм, направленных на реше-
ние жилищного вопроса населения. Корреспондент «Ка-
питал.kz» разбирался, как получить сегодня гражданам 
доступное жилье по госпрограмме, и сколько всего уже 
было построено в Алматы. 

Аренда с выкупом от «Самрук-казыны» 
На сегодняшний день доступное жилье в аренду реа-
лизуют три оператора: АО «Жилстройсбербанк Казах-
стана», АО «ИО «Казахстанская ипотечная компания» 

и АО «Фонд недвижимости «Самрук-Казына». В рамках 
программы «Доступное жилье-2020» фонд предлагает 
два варианта реализации жилья, а именно: арендное 
жилье с последующим выкупом и прямая продажа. В 
случае прямой продажи цена одного квадратного ме-
тра за первый год обойдется в 180 тыс. тенге для таких 
городов, как Астана, Алматы, Атырау, Актау. В случае 
аренды квартиры с последующим выкупом аренда в 
этих городах стартует с 1,6 тыс. тенге за 1 кв. м. Нужно 
отметить, что жилье реализуется среди платежеспо-
собных граждан, которые в свою очередь защищены от 
риска девальваций, так как все расчеты за жилье фик-
сированы в нацвалюте. 

Арендное жилье от ЖССБ
Жилстройсбербанк сегодня предоставляет возмож-
ность выкупа жилья через аренду участникам го-
спрограммы «Молодая семья», а также очередникам. 
Процедура выкупа арендного жилья выглядит так: 
молодая семья может проживать в квартире бесплатно 
в течение возьми лет, притом что она самостоятельно 
оплачивает коммунальные услуги. В этот же период 

семья оплачивает ежемесячный взнос на депозит. По 
истечении 8 лет, если семье удается накопить 50% от 
стоимости жилья, она может получить недостающую 
сумму средств от государства под низкий процент с по-
следующим выкупом. По итогам года ЖССБ планирует 
в этом году сдать порядка 594 квартир общей площа-
дью в 34 тыс. кв. м.

Арендное жилье от кик
АО «ИО «Казахстанская ипотечная компания» (КИК) в 
свою очередь также предлагает арендное жилье с по-
следующим выкупом, однако для этого гражданам не-
обходимо вставать в очередь на жилье в местном аки-
мате. Так, по итогам этого года КИК планирует ввести в 
эксплуатацию 326 тыс. кв. м жилья, в том числе 154 тыс. 
кв. м в городах первого уровня, то есть агломерациях, 
включая их пригородную зону. Как раз к таким агломе-
рациям относится Алматы. КИК реализует квартиры в 
Алматы и Астане по цене примерно в 1112 тенге за ква-
дратный метр в месяц. Отметим, что квартиры ипотеч-
ной компании предусмотрены для социально незащи-
щенных слоев населения.

как получить доступное жилье?
Эффективны ли госпрограммы для населения

Напомним, что с начала 
прошлого года программа 
«Доступное жилье-2020» стала 
частью комплексной «Программы 
развития регионов до 2020 
года», которая на сегодняшний 
день является одной из самых 
крупномасштабных программ. 
Она разработана на основании 
следующих программ: «Развитие 
регионов», «Программа 
развития моногородов на 
2012-2020 годы», «Модернизация 
жилищно-коммунального 
хозяйства на 2011-2020 
годы», «Ақбұлақ на 2011-2020 
годы», «Доступное жилье-2020». 
Программа развития регионов 
до 2020 года призвана создать 
условия «для развития 
социально-экономического 
потенциала регионов через 
формирование рациональной 
территориальной организации 
страны, стимулирование 
концентрации населения 
и капитала в центрах 
экономического роста». 
Согласно паспорту программы, 
приоритетными на сегодняшний 
день являются пять 
основных задач: определение 
инвестиционных приоритетов 
для каждого макрорегиона; 
совершенствование 
территориального развития 
страны; модернизация 
инженерной инфраструктуры 
и жилищно-коммунального 
хозяйства; эффективное и 
рациональное обеспечение 
населения питьевой водой 
и услугами водоотведения; 
развитие жилищного 
строительства.

ОБЪЕМЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ ДО 2020 ГОДА

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПРОГРАММЫ БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬСЯ ЗА СЧЕТ И В ПРЕДЕЛАХ СРЕДСТВ РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
И МЕСТНЫХ БЮДЖЕТОВ, А ТАКЖЕ ИНЫХ ИСТОЧНИКОВ, НЕ ЗАПРЕЩЕННЫХ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ РК
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В рк ВозьМут 
под контроль 
иСпользоВАниЕ 
пАСтБищ

Рациональнее использовать пастбища и 
предотвратить дальнейшие процессы дегра-
дации пастбищных экосистем – с такой целью 
в Казахстане был разработан специальный за-
конопроект. Депутаты Мажилиса Парламента 
РК одобрили в первом чтении этот документ. 
Как отмечается в заключении профильного 
комитета, принятие законопроекта «О паст-
бищах» позволит рационально использовать 
земли, предотвратить дальнейшие процессы 
деградации пастбищных экосистем, повысить 
потенциал использования отгонных паст-
бищных участков для создания устойчивой 
кормовой базы и получения экологической 
органической продукции животноводства. 
Кроме того, принятие документа будет спо-
собствовать развитию местного самоуправ-
ления, поскольку позволит вовлечь граждан 
в решение проблем и обсуждение вопросов 
местного значения. «Сельских жителей, ко-
торые составляют более 45% всего населения, 
до сегодняшнего дня волнует вопрос неэффек-
тивного использования, а также отсутствия 
результатов и кардинальная нерешенность 
касательно 187 млн га пастбищных земель, 
являющихся одним из основных направлений 
развития животноводства. На сегодняшний 
день из принадлежащего сельскому хозяйству 
земельного ресурса доля пастбищ составляет 
70%», – сообщил депутат мажилиса парламен-
та Жексенбай Дуйсебаев, представляя зако-
нопроект. Вице-министр сельского хозяйства 
Гульмира Исаева добавила, что в рамках за-
конопроекта до 2020 планируется создать во 
всех регионах Казахстана более 4,5 тыс. колод-
цев. На эти цели предусмотрено 28 млрд тенге 
на возмещение инвестиционных субсидий. 
(Соб. инф.)

доБыЧА нА 
кАШАГАнЕ 
СоСтАВилА  
90 тыС. БАрр./Сут.

Добыча нефти на Кашагане вышла на 
уровень 90 тыс. барр./сут., сообщил министр 
энергетики Канат Бозумбаев. «я вам скажу, 
что на Кашагане все идет своим путем, все 
нормально. Добыча не только началась, добы-
ча, сегодня (12 октября, – прим. ред.) на утро 
я смотрел, с четырех скважин активно идет, 
с дебетом где-то 90 тысяч бареллей в сутки, и 
Болашак (завод, – прим. ред.) работает. Дона-
ладка его, конечно, продолжается, потому что 
там все виды оборудования сейчас постепенно 
загружаются», – отметил Канат Бозумбаев. 
«Но товарная нефть вышла с завода «Болашак» 
очищенная, уже поступает, вчера (11 октября, 
– прим. ред.), по состоянию на вечер, поступи-
ла в резервы «КазТрансОйла». Теперь она будет 
там накапливаться поэтапно, и через какое то 
время оператор, акционеры будут объявлять 
о первых экспортных контрактах», – добавил 
министр. Как сообщалось, тестовый запуск 
на Кашагане начался в конце сентября, нача-
ло коммерческой добычи ожидается в конце 
октября – начале ноября. («интерфакс-казах-
стан»)

коМпАнии 
рф ГотоВы к 
дЕйСтВияМ С опЕк

Минэнерго РФ на прошлой неделе обсуди-
ло с российскими нефтекомпаниями действия 
по стабилизации рынка, конкретных уровней 
заморозки добычи не называлось, но компа-
нии подтвердили готовность к совместным 
действиям, сообщил журналистам министр 
энергетики РФ Александр Новак. «Было со-
вещание, встреча, я бы сказал, для того чтобы 
вместе коллегиально обсудить ситуацию на 
рынках, возможные пути взаимодействия… 
Мы обсуждали в целом ситуацию, конкретных 
цифр не называли, рано об этом говорить, по-
тому что надо понять, какие действия и догово-
ренности будут у стран ОПЕК», – сказал Новак. 
По его словам, компании поддержали подход к 
решению проблемы, предлагаемый властями. 
«Еще раз наши компании подтвердили, что… 
нам нужно вместе со странами ОПЕК взаимо-
действовать в целях балансировки рынка», – 
сказал министр. (риА «новости»)

китАй поМЕШАЕт 
опЕк СокрАтить 
доБыЧу

Сокращение добычи нефти в Китае может 
заставить Организацию стран – экспортеров 
нефти перенести реализацию соглашения по 
сокращению или заморозке добычи, так как 
потребители в Азии могут увеличить импорт, 
чтобы восполнить потерю внутренних поста-
вок. Китай был пятым по величине произво-
дителем нефти в мире в 2015 году, а в августе 
этого года добыча составила 3,87 млн барр./
сут., и это минимум с декабря 2009 года. При 
этом добыча снижается второй месяц подряд. 
Цены на нефть должны восстановиться до $60 
за баррель, прежде чем китайские энергети-
ческие компании смогут возобновить актив-
ную добычу, говорят аналитики, опрошенные 
Bloomberg. Даже в 2015 году, когда цены на 
нефть начались восстанавливаться после кра-
ха 2014 года, Sinopec сообщила, что снизила 
добычу нефти и газа. При этом потребление 
энергоресурсов в Китае должно расти, так 
как растет доля среднего класса. К 2022 году, 
согласно оценкам McKinsey, примерно 76% 
городского населения страны будет считаться 
средним классом. Около 15% нефти, которую 
Китай импортирует, приходится на Саудов-
скую Аравию. Фактический лидер ОПЕК тра-
диционно имеет большую долю рынка в Азии, 
а сейчас основными соперниками здесь для 
Эр-Рияда являются Россия и Иран. Если добы-
ча в Китае будет снижаться достаточно силь-
но, что сейчас происходит, Пекин будет нара-
щивать импорт нефти или хотя бы сохранять 
его на высоком уровне. (vestifinance.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

мИрОвЫе

нЕдоВЕриЕ к ЭлитАМ 
МЕШАЕт ЭконоМикЕ

Нарастание недоверия к элите и попу-
листских настроений в странах с развитой 
экономикой является препятствием на пути 
повышения темпов мирового экономического 
роста. С таким предупреждением выступила 
в Нью-йорке директор-распорядитель МВФ 
Кристин лагард. «Мы застряли в затяжном пе-
риоде низких темпов роста. 2016 стал пятым 
годом подряд, когда рост мирового ВВП ока-
зывался ниже среднего долгосрочного уров-
ня», – констатировала лагард. Она обусловила 
это тем, что «слишком большое количество 
людей ощущают себя выброшенными за борт 
жизни». «В некоторых странах, особенно с раз-
витой экономикой, нарастают популистские 
настроения, которые угрожают повернуть 
(общество) против экономической открыто-
сти», – предупредила глава МВФ. «В последние 
годы мы видели, как нарастает недовольство 
общества в отношении элит, что отражает по-
становка вопроса о том, что так называемый 
1% процветает за счет 99%», – продолжала ла-
гард. (тАСС)

оБЕщАния 
нАБиуллиной 

Банк России сможет снижать ключевую 
ставку более быстрыми темпами при более 
высоких ценах на нефть, рассказала глава рос-
сийского ЦБ Эльвира Набиуллина. «Если цена 
на нефть будет выше, то рубль может укре-
питься, а это, в свою очередь, через канал ва-
лютного курсообразования может привести 
к более быстрому снижению инфляционных 
ожиданий и замедлению темпов роста цен, – 
сказала Набиуллина. – В таком случае мы смо-
жем смягчать монетарную политику более 
быстрыми темпами». Совет директоров ЦБ 
принял решение снизить ключевую ставку до 
10% на сентябрьском заседании. Аргументом 
в пользу смягчения ДКП стало замедление 
темпов роста цен и снижение инфляционных 
ожиданий. (Bloomberg TV)

ЕС нЕ пЕрЕЖиВЕт 
БлиЖАйШиЕ 10 лЕт

После того, как британские избиратели 
решили покинуть Европейский союза, риск 
распада еврозоны стал намного выше, чем 
раньше, считает председатель и главный ис-
полнительный директор JP Morgan Chase 
Джейми Даймон. Из-за выхода Великобрита-
нии вероятность того, что еврозона не пере-
живет ближайшие десять лет, повысилась 
в пять раз, сообщил он. Главная проблема 
Brexit в длительном периоде воздействия на 
еврозону, влияние которого будет заметно не 
сразу и даже не в следующие пару лет. Другие 
риски Brexit, по словам Даймона, меркнут по 
сравнению с этой экзистенциальной угрозой 
для евро. Выбор британцев приведет к сокра-
щению ВВП и увеличивает неопределенность, 
но это «не бедствия», так как с новыми прави-
лами банки будут иметь возможность переме-
ститься в новую среду. (Banks.eu)

ГрЕЦия полуЧит 1,1 
Млрд ЕВро

Министры финансов стран еврозоны при-
няли решение выделить Греции 1,1 млрд евро 
в рамках третьей программы финансовой 
помощи. Об этом говорится в заявлении Ев-
рогруппы по итогам заседания в люксембур-
ге. «Реализация (Грецией) основных этапов 
(реформ) открывает путь для того, чтобы 
Европейский стабилизационный механизм 
(ЕСМ) одобрил выделение 1,1 млрд евро в 
рамках второго транша», – отмечается в до-
кументе. Эта сумма стала неожиданной, так 
как предполагалось, что министры одобрят 
2,8 млрд евро. Однако, как заявил на пресс-
конференции по итогам встречи глава Евро-
группы йерун Дейсселблум, Афины должны 
завершить «очистку таможенной задолжен-
ности» за сентябрь, чтобы получить остав-
шиеся 1,7 млрд. «Это технический вопрос, не 
политический», – подчеркнул он, отметив, что 
соответствующее решение ожидается до кон-
ца октября. (тАСС)

1 трлн фунтоВ  
зА BrExiT

«Жесткий» сценарий выхода Великобри-
тании из Евросоюза может стоить эконо-
мике страны от 38 до 66 млрд фунтов стер-
лингов ($47-81 млрд) ежегодно в течение 15 
лет. Потери станут следствием снижения 
налоговых поступлений. Согласно жесткому 
сценарию, страна выходит из европейской 
зоны свободной торговли и подстраивается 
под правила ВТО. В этом случае британский 
ВВП может упасть на 9,5%. В результате пра-
вительство будет вынуждено сокращать го-
сударственные расходы и повышать налоги. 
Торговля и объем иностранных инвестиций 
могут снизиться на 20%, а сокращение про-
изводства вызовет общий спад в экономике. 
(banks.eu) 

ноВый БлокЧЕйн- 
конСорЦиуМ  
В люкСЕМБурГЕ

Новый блокчейн-консорциум был собран 
в люксембурге, в состав которого вошли 10 
участников финансового рынка страны. Про-
ект под названием Fundchain инициирован 
поставщиком биткоин- и блокчейн-услуг 
Scorechain. В состав консорциума вошли 
Международный банк люксембурга (BIL), 
BNP Paribas, CACEIS, Европейское управление 
фондов, HSBC, ING Luxembourg, финансовая 
группа Pictet и другие игроки. Главной целью 
участников станет раскрытие потенциала 
технологии блокчейн для повышения эффек-
тивности бизнес-процессов, а также создание 
новых возможностей в области управления 
активами. (CoinJournal)

НОвОСтИ НеДеЛИ

мИрОвЫе

Вероника Герман

В Казахстане за первое полугодие 
2016 года количество сделок купли-
продажи жилья по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого года уве-
личилось на 13,1% – до 87 867 сделок. Об 
этом сообщает Статкомитет РК. Несмо-
тря на рост числа сделок, в стране все еще 
наблюдается нехватка жилья. Жилищ-
ный вопрос находится на постоянном 
контроле главы государства, правитель-
ства страны, и с их стороны уделяется 
большое внимание этому направлению. 
Ведь оно не только направлено на повы-
шение качества жизни населения, обе-
спечение социальной стабильности, но и 
на экономический рост страны. 

До мирового экономического кризиса 
рынок недвижимости развивался очень 
активно, поскольку благодаря ипотеч-
ным программам в стране приобрета-
лось порядка 50% жилья. Но после прио-
становления ипотечного кредитования в 
Казахстане этот рынок значительно про-
сел, усугубили ситуацию и девальвации 
последних двух лет. Именно в этих усло-
виях государственная программа аренд-
ного жилья должна была стать выходом 
из кризиса на рынке жилья и стимулом 
для населения и строительной отрасли. 
К тому же эта программа – возможность 
для того, чтобы решить вопрос доступ-
ности качественного и недорогого жилья 
для населения. 

«Казахстанская ипотечная компа-
ния» в конце 2000 года создавалась для 
стимулирования ипотечного рынка и 
внедрения системы секьюритизации 
ипотечных облигаций. Сегодня КИК – 
дочерняя организация холдинга «Бай-
терек» – остается одним из важнейших 
операторов программы арендного жилья 
в рамках программы развития регионов 

до 2020 года. С начала реализации про-
граммы введено в эксплуатацию более 
500 тыс. кв. м, или более 8 тыс. квартир, 
в городах Астана, Алматы, Шымкент, 
Актобе, Актау, усть-Каменогорск, Кара-
ганда, Кокшетау, Костанай, Кызылорда, 
Павлодар, Семей, Талдыкорган, Тараз, 
а также в Алматинской, Акмолинской и 
Восточно-Казахстанской областях. Но-
вые квартиры получили самые незащи-
щенные слои населения – многодетные, 
неполные семьи, семьи, имеющие или 
воспитывающие детей-инвалидов, дети-
сироты, дети, оставшиеся без попечения 
родителей, оралманы, государственные 
служащие, военнослужащие, работники 
бюджетных организаций. 

Глава государства и правительство и 
на сегодняшний день возлагают боль-

шую ответственность на «Казахстан-
скую ипотечную компанию». В этом 
году КИК в рамках реализации государ-
ственных программ и при поддержке 
холдинга «Байтерек» планирует сдать в 
эксплуатацию 326 тыс. кв. м арендного 
жилья.

Всего же за 5 лет реализации програм-
мы планируется предоставить 1,4 млн кв. 
м арендного жилья.

Очевидно, что компания должна при-
носить доход, поскольку это отражает ее 
эффективность и правильность выбран-
ной стратегии. Только в прошлом году 
этот показатель составил 3,8 млрд тенге, 
а по итогам 9 месяцев этого года прибыль 
увеличилась до 4,3 млрд тенге (в 1,6 раза 
больше по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года); активы – на 9,7% 

– до 269,84 млрд тенге; собственный ка-
питал – на 8,7% – до 51,9 млрд тенге.

новая программа – новые 
возможности
В начале июля президент предложил соз-
дать программу аренды жилья без выку-
па. «В будущем нам надо арендное жилье 
сделать без покупки. Не может покупать 
гражданин, чтобы мобильность передви-
жения рабочей силы могла быть, он может 
переехать в другой город, другую область 
и получить в этом городе себе арендное 
жилье. Мы должны такую сеть создавать 
по Казахстану», – отметил глава государ-
ства.

Действительно, если человек не может 
купить жилье, а ипотека слишком до-
рогая, значит необходимо рассмотреть 
вопрос получения жилья в аренду. По-
этому позже Министр национальной эко-
номики Куандык Бишимбаев объяснил, 
как будет действовать этот механизм. 
Единым оператором в этой программе 
выступит холдинг «Байтерек», а строи-
тельство арендного жилья без выкупа 
будет проходить через КИК, обеспечение 
выкупа кредитного жилья через ЖССБК. 

«Арендное жилье без выкупа будет 
предоставляться наиболее социально 
уязвимым слоям населения, а также для 
повышения мобильности передвижения 
рабочей силы внутри Казахстана с тем, 
чтобы способствовать трудовой мигра-
ции из трудоизбыточных регионов в те 
регионы, где есть недостаток рабочей 
силы», – пояснил министр. 

За рубежом жить в аренду – привыч-
ная вещь и обычная практика. Эти так 
называемые «доходные дома» за грани-
цей могут принадлежать как крупным 
компаниям, так и государству. Но глав-
ная их цель – это поддержка трудовой ми-
грации и наиболее социально уязвимых 
людей. К тому же они не обрекают граж-
дан на пожизненную ипотеку и долговую 
кабалу, которая может привести к тому, 
что человек после неуплаты своего долга 
банку может оказаться на улице. Именно 
для этого правительство страны пришло 
к выводу, что создание механизма аренд-
ного жилья без права выкупа стабили-
зирует жилищный вопрос и создаст для 
граждан возможности уверенного про-
живания в Казахстане.

роль кик в решении 
социальных вопросов

ольга фоминских

Некоторые эксперты полагают, что 
банки может постичь судьба теле-
коммуникационных компаний, 

которые стали «транспортом» для высо-
котехнологичных сервисов. Вместе с тем 
казахстанским банкам необходимо не 
только бороться за клиента с финтех-ком-
паниями, но и выстраивать цивилизован-
ную конкуренцию внутри сектора. О на-
стоящем цифровых банков в Казахстане, 
сегодняшней борьбе за место под солнцем 
и конкуренции мы поговорили с Аскаром 
Смагуловым, председателем правления 
Altyn Bank. 

о банках и конкуренции

- Аскар Сагидоллаевич, каковы сегод-
ня основные тенденции на банковском 
рынке?

- я думаю, в условиях сокращения объ-
ема экономики казахстанским финин-
ститутам будет еще труднее вести бизнес. 
Банкиры привыкли, что в последние 15 
лет, скажем, за исключением 2008-2009 
годов и последнего года, экономика рос-
ла. И всегда находилось место для новых 
игроков и роста бизнеса. Сейчас ВВП стра-
ны в долларовом выражении вернулся на 
уровень 2008 года, а доходы населения и 
бизнеса снизились. Очевидно, что это не 
может не отразиться на банках, поскольку 
спрос на банковские услуги остается, мяг-
ко говоря, подавленным.

Мы уже видим, что сегодня ипотеку 
себе может позволить сегмент людей, бли-
же к состоятельному. Если раньше этот 
продукт был доступен для клиентов со 
стабильной зарплатой, скажем, в 200 тыс. 
тенге (до девальвации это было чуть боль-
ше 1 тыс. долларов) из большой компании, 
то сегодня этот заемщик должен получать 
минимум 400 тыс. тенге, а таковых, как вы 
понимаете, немного. И за них банки будут 
вынуждены конкурировать. И это отно-
сится ко всем сегментам – будь то корпо-
ративный сектор, МСБ или розничный 
сегмент. Банки будут бороться за этот пи-
рог, который стал практически в два раза 
меньше. 

- пирог уменьшился, количество 
претендентов на него не убавилось. кто 
получает преимущество в этой раздаче?

- Обычно в кризис банки занимаются 
бэк-офисными или мидл-офисными зада-
чами – автоматизацией бизнес-процессов. 
Но это говорит точно не в пользу мелких 
и средних банков, поскольку все эти про-
цессы требуют немалых денег и ресурсов. 
В этом плане крупные банки находятся 
в более выигрышном положении, у них 
есть и финансовые, и человеческие ресур-
сы, чтобы подготовиться к новому циклу. 
Ведь очевидно, что экономика циклична, 
и рано или поздно начнется рост, пусть не 
такой резкий, как было раньше. Напри-
мер, в России мы уже видим подъем эконо-
мики. И такой крупный госбанк, как Сбер-
банк, снизил ставки по потребительским 
кредитам до докризисного уровня, а боль-
шинство крупных российских игроков по-
казывает хорошие показатели по прибыли 
– им удалось заработать за 9 месяцев этого 
года больше, чем за весь прошлый год.

- Можно ли сказать, что мы достигли 
дна?

- я думаю, что мы очень близки к нему. 
И как только экономика начнет расти, 
пусть даже слабоположительными темпа-
ми, это отразится на банках с небольшим 
лагом. 

- А есть ли для этого позитивные 
предпосылки?

- На экономику Казахстана оказывали 
влияние три фактора: экономика Китая, 
ситуация в России и действия Федераль-
ной резервной системы США. Сегодня Ки-
тай из негативного фактора стал скорее 
нейтральным, так как экономике удалось 
избежать сценария «жесткого приземле-
ния» (hard landing). В России наблюдаются 
положительные сдвиги буквально послед-
ние несколько месяцев, а это значит, что 
ее влияние из негативного стало умерен-
но положительным фактором. И, наконец, 
все понимают, что Федрезерв, скорее все-
го, будет поднимать ставки, но синхронно 
против него будут выступать Центробанк 
Китая и европейский центробанк. Навер-
ное, по балансу внешних факторов для Ка-
захстана ситуация неплохая.

- но кредиты все еще остаются доро-
гими и почти недоступными для бан-
ков. решается ли этот вопрос?

- Начну издалека. Денежно-кредитная 
политика центробанков может быть убе-
дительной или неубедительной. убеди-
тельная, если центральные банки делают 
то, что говорят и говорят то, что они дела-
ют. Сейчас политика нашего Националь-
ного банка, на мой взгляд, убедительная. 
уже есть понимание: к каким факторам 
регулятор привязывает ожидания и оз-
вучивает, что может повлиять на ставку. 
Полагаю, что это очень хороший якорь 
ожиданий. Понятная политика позволя-
ет людям и компаниям, которые умеют 
слушать и слышать, что говорит Нацбанк, 
формировать свои ожидания и планиро-
вать.

Согласен, что ситуация с ликвидностью 
все еще остается не такой, как хотелось 
бы большинству участников. Банковский 
сектор сейчас очень ликвидный, но став-
ки пока все еще высокие. Если ставка по 
безрисковым нотам Нацбанка составляет 
12-13%, с учетом их льготного налогообло-
жения эффективная доходность составля-
ет 15-16% годовых. Если к такой ставке до-
бавить элемент кредитного риска, то для 
среднего бизнеса она составляет не менее 
17-18%, для малого – 19-20%. И, понятно, 
что чем хуже кредитный профиль заемщи-
ка, тем выше ставка. В любом случае даже 
15-16% для многих заемщиков – это доро-
гие деньги. Но полагаю, что ставки будут 
плавно снижаться в горизонте полугода. К 
тому же, важным остается вопрос спроса 
на займы. Если у какой-то компании со-
кращаются продажи в силу сокращения 
спроса, то кредит компании не поможет. 

Но зато это очень хороший период для 
депозиторов, потому что ставка по тенго-
вым вкладам очень высокая. Наверное, 
самая высокая за всю новейшую историю 
независимого Казахстана после того, как 
в 1995-1996 годах были стабилизированы 
показатели инфляции. Но опять же такая 
ситуация не может длиться бесконечно, и, 
думаю, она будет снижаться.

- Этот период сложился по ряду фак-
торов – недоверие к тенге и высокие 
ставки от самих банков. успешным ли 
окажется внедрение такого механизма, 
как безотзывные депозиты?

- Это классический пример из теории 
игр – вроде один игрок сначала выиграл, 
но в итоге все вместе проиграли. Высо-
кие ставки по депозитам с гибкими ус-
ловиями – это как раз такой пример. Из-
начально кто-то из БВу внедрил такой 
продукт и вроде получил конкурентное 
преимущество, и такой ход мыслей ка-
зался правильным. Да, возможно, этот 
банк-«первооткрыватель» отвоевал долю 
рынка, скажем, на 1%, но в итоге весь ры-
нок проиграл. Ведь по факту сегодня бан-
ки платят, будем называть вещи своими 
именами, на текущий счет максимальную 
номинальную ставку 14% (а эффективную 
около 15%), который в любой момент мо-
жет быть снят клиентом или конвертиро-
ван в валюту. Хорошо ли это? Для конкрет-
ного потребителя-депозитора – да, но это 
опять же здесь палка о двух концах – доро-
гие депозиты влекут дорогие кредиты. Вы-
играло ли общество? Вряд ли, так как тот 
же недостаток стабильного фондирования 
подавляет кредитование экономики.

В этих условиях внедрение безотзыв-
ных депозитов было бы хорошим инстру-
ментом для экономики в целом. Ставку 
можно дифференцировать – на текущий 
счет, например, можно начислять полови-
ну от максимально возможной, а на без-
отзывный – полную, но, если снял вклад, 
потерял проценты. Наверное, это сначала 
будет непопулярным решением и, воз-
можно, даже болезненным. Но обязатель-
ным условием должно быть отсутствие 
«штрейкбрехеров», потому что, если хоть 
один банк будет предлагать старую схему, 
а все остальные новую, это работать не 
будет. 

- я, конечно, понимаю, что банков-
ский сектор – это не дружно бегущие к 
светлому будущему игроки, но и какой-
то отчаянной борьбы за каждого кли-
ента не могу представить. неужели на 
рынке такая жесткая конкуренция?

- я бы не хотел клеймить конкурентов, 
это скорее недальновидная конкуренция. 
Сегодня уже некоторые банки предлагают 
платить компаниям 0,1-0,2% от фонда за-
работной платы, лишь бы ее сотрудники 
получали зарплату в этом банке. Обычно 
такая схема работает иначе: компания 
платит банку определенный процент за 
то, что ее сотрудники снимают наличные 
в банкоматах банка бесплатно. Это что-то 
новое за последние 15-20 лет. Сложно ска-
зать, какова цель такого шага, но он при-
ведет к тому, что все банки в итоге будут 
платить такой процент компаниям. Кол-
лективно банки просто потеряют маржу и 
деньги на развитие карточных продуктов. 
И вместо того, чтобы конкурировать по ка-
честву услуг, некоторые игроки конкури-
руют по стоимости продуктов. Это очень 
«дорогой» способ конкуренции для всего 
рынка.

- но ведь у нас есть отраслевая ассо-
циация, которая может стать площад-
кой для решения, ну или хотя бы об-
суждения таких вопросов. на крайний 

случай у нас всегда есть регулятор, одна 
из задач которого еще и устойчивое раз-
витие финсектора…

- Это всегда интересы разных банков и 
усадить их за стол переговоров и сформу-
лировать ту идею, о которой вы говорите, 
не так просто. 

Сейчас Нацбанк может «корректиро-
вать» какие-то банковские продукты. 
Скажем, если появился какой-то новый 
продукт, банк должен уведомить об этом 
регулятора. Это один из механизмов, ког-
да Нацбанк может сказать: коллеги, это 
может ухудшать финансовую стабиль-
ность банковского сектора, возможно, это 
не тот продукт, который мы хотим иметь. 
Пока таких прецедентов не было, по край-
ней мере, я не слышал о них. Наверное, это 
один из тех примеров, где Нацбанк мог бы 
сказать свою позицию – должен ли суще-
ствовать такой продукт или нет. 

Банки нового поколения

- на фоне такой конкуренции еще и 
финтех наступает на пятки, запуская 
альтернативные виды кредитования – 
P2P, например. каково будущее этого 
направления в казахстане? 

- Подобные разговоры продолжаются 
не первый год, но я думаю, что это скорее 
элемент шума. Все говорят про финтех, 
но мало кто знает, что это. На мой взгляд, 
недостаточно просто придумать техно-
логию, нужно ее превратить в полноцен-
ный окупаемый бизнес, который затем 
можно масштабировать. Что касается P2P-
направления, то базовым условием появ-
ления такого продукта является снижение 
ставок по депозитам до 1-2%. Только тогда 
появится спрос на альтернативные спосо-
бы размещения средств. Пока депозитор 
получает 14% по своему депозиту, искать 
приключения на рынке P2P он вряд ли бу-
дет. 

- но такие финтехи получают боль-
шие возможности, поскольку не огра-
ничены регулированием… А финин-
ституты меж тем находятся в кандалах 
ограничений.

- Банки принимают депозиты, а значит 
должны регулироваться. Банки уже много 
столетий выдают кредиты, и именно по-
этому они очень хорошо умеют оценивать 
кредитные риски и управлять ими. Если 
же на рынок придут игроки, которые бу-
дут, например, принимать депозиты, они 
тоже должны регулироваться рамочным 
или зонтичным банковским регулиро-
ванием, иначе это грозит системным ри-
ском.

Кстати, это напоминает спор между 
финансовыми институтами и телеком-
компаниями, которые тоже хотят зайти 
на банковский сектор. Но если вы хотите 
заниматься банковским бизнесом, тогда 
получите лицензию от Нацбанка, вклады-
вайте капитал в размере 10 млрд тенге и 
регулируйтесь по общим правилам. Если 
мы захотим заниматься вашей деятель-
ностью, то будем играть на вашей тер-
ритории по вашим правилам. Поэтому, 
наверное, с точки зрения гармонизации 
правильно, если в секторе есть свои пра-
вила регулирования, которых должны 
придерживаться все игроки. 

- телеком ищет себя везде, посколь-
ку их рынок уже полностью освоен, так 
почему бы и не попробовать откусить 
часть пирога финансовых институтов. 
и в части платежей им это удается. как 
цифровые банки могут развиваться в 
этих условиях?

- На мой взгляд, сегодня очень хорошая 
инициатива разрабатывается в стране 

– «Цифровой Казахстан», которая обсуж-
дается в правительстве, рассматривается 
во всех профильных министерствах. Ас-
социация финансистов Казахстана про-
рабатывает этот вопрос в части финансо-
вого сектора. я бы назвал это цифровыми 
бизнес-процессами, которые позволят 
клиенткам по минимуму соприкасаться 
с персоналом банка. Клиент сам работает 
со своими данными и деньгами, и система 
сама обрабатывает его заявки. 

Но для того чтобы все цифровые бизнес-
процессы заработали, нужны определен-
ные законодательные изменения. Часть 
изменений относится к банковскому за-
конодательству, часть – к смежному. При-
веду пример. Сегодня в платежных терми-
налах можно сделать денежный перевод, 
скажем, на 1 тыс. тенге, по номеру теле-
фону. Для того чтобы сделать перевод на 
такую же сумму в отделении банка через 
традиционную систему переводов, потре-
бителю надо будет заполнить платежный 
документ, в котором нужно указать ФИО 
и ИИН получателя, его 20-значный счет, 
код назначения платежа, код бенефициа-
ра. Мягко говоря, неудобно. Банки и хоте-
ли бы сделать заявление на такой перевод 
проще, но есть формат платежного доку-
мента, установленный Нацбанком, кото-
рому БВу должны следовать. И для того 
чтобы стимулировать оплаты в банках, 
нужно делать абсолютно другой формат 
платежных документов. А сейчас потреби-
тели идут туда, где проще проводить такие 
мелкие платежи. 

Или еще пример, сегодня до сих пор нет 
единой базы выпущенных удостоверений. 
Сейчас преступники подделывают удосто-
верения, приходят в банк и сотруднику 
трудно отличить настоящее это удостове-
рение или нет. Нам бы, конечно, хотелось, 
чтобы была единая база удостоверений, 
по которой можно проверить личность 
клиента. Такие решения нужны, но они, 
наверное, не будут быстрыми. Банки хо-
тят внедрять удобные бизнес-процессы, но 
самостоятельно без поддержки не смогут 
этого сделать. 

- поговорим конкретно о вашем циф-
ровом банкинге Altyn-i… Чего успели 
достичь с начала запуска? 

- Путь Altyn-i – это типичный путь фин-
теха. Мы внедрили технологию и внима-
тельно изучаем финансовые и транзак-
ционные показатели. Сегодня клиент 
цифрового банка Altyn-i – ближе к средне-
му классу, продвинутый в плане техноло-
гий и с легкостью использует банковские 
услуги в своем смартфоне или компью-
тере. Больше 10% этих клиентов имеют 
депозиты в цифровом банке, а средняя 
сумма вклада выше 2 млн тенге. К тому же 
мы видим хорошую композицию между 
наличными и безналичными транзакци-
ями. В традиционных фининститутах эта 
пропорция составляет 10% безналичных 
платежей, а 90% – наличных, а в продви-
нутых – 20 на 80. у нас в Altyn-i 72% – это 
безналичные операции и меньше трети – 
наличные. Недавно мы проводили акцию 
с Uber, и всего за 2 месяца клиенты Altyn-i 
совершили 12,5 тыс. поездок. Это сви-
детельствует о том, что интерес к таким 
инновационным решениям в Казахстане 
есть. Это очень хороший пласт клиентов, 
который вселяет в нас уверенность, что 
мы на правильном пути. 

- А где вы находите этих клиентов? я 
не вижу билбордов по городу с вашей 
рекламой?

- у нас их и нет, как вы знаете, мы по-
разному позиционируем Altyn bank и 
Altyn-i, это касается и каналов коммуни-
кации для этих брендов. Модель цифрово-
го банка будет заключаться в том, чтобы 
стоимость обслуживания клиента здесь 
была в разы ниже, чем в отделениях тради-
ционного банка. Дешевле, потому что там 
нет кассиров и менеджеров отделений, да 
и нет самих отделений. Есть небольшая 
группа людей, которая отвечает за IT, об-
служивание, консультации.

Так вот, если привлечение клиента об-
ходится в 50 тыс. тенге, это слишком до-
рого для модели цифрового банка. Наша 
задача – уложиться в $5-10. Поэтому у нас 
нет рекламы ни на телевидении, ни на 
радио, ни билбордов, в нашем распоряже-
нии имеется только цифровое простран-
ство. 

Плюс никто из маркетологов никогда 
не может ответить на вопрос, почему при-
шел клиент: из-за того, что увидел один 
из 20 развешанных по городу билбордов, 
ролик на ТВ или радио, рекламу в газе-
те и т.д. И если даже какой-то из каналов 
традиционных коммуникаций работает 
лучше остальных, время между началом 
коммуникаций и ожидаемым эффектом 
может составлять недели, а чаще месяцы. 
И пойми потом, что работает более эффек-
тивно. 

Мы же пробуем совершенно иные фор-
маты – социальные сети, контекстную 
рекламу, акции. Это даже не реклама, а 
скорее лидогенерация, эффективность 
которой мы можем видеть практически в 
режиме 24/7. Этот путь клиента от тизера 
до конкретной заявки очень короткий и 
очень прозрачный для нас. 

- Есть ли какие-то ожидания для обо-
их брендов до конца года? 

- Традиционный Altyn bank демонстри-
рует хорошие бизнес-показатели во II и III 
кварталах 2016 года. Корпоративный банк 
растет уверенно. Благодаря снижению 
базовой ставки мы смогли нарастить ссуд-
ный портфель, но опять же осторожно, до-
зированно. От розничного банка не стоит 
ожидать большого роста в этом году, про-
сто потому что мы все-таки позициониру-
емся как банк для состоятельной розницы, 
но даже у этого сегмента спрос на банков-
ские услуги снизился. Мы понимаем, что 
нужно переждать этот период. 

Тем не менее мы ожидаем, что прибыль 
банка по итогам 2016 года будет на уровне 
прошлого года, а может чуть выше. Имен-
но это является залогом того, что цифро-
вой банк Altyn-i может успешно развивать-
ся. Согласитесь, в такой непростой момент 
немногие компании могут выделять вре-
мя и ресурсы на подобный проект. 

Банки будут бороться за пирог, 
который стал в два раза меньше
Аскар Смагулов о конкуренции внутри рынка и с финтехом

Елена тумашова

Представьте: человек измучен 10-лет-
ним ожиданием бесплатного участ-
ка под ИЖС и вот подходит его 

очередь, а ему говорят, что построят дом 
за него, но цена окажется такой, что и же-
лание иметь землю пропадет. Бакытжан 
Базарбек, юрист, международный эксперт 
по земельному и экологическому праву, 
описывает один из возможных вариантов 
развития событий, если участие частных 
застройщиков в качестве звена между го-
сударством и гражданами, желающими 
получить 10 соток под индивидуальное 
жилищное строительство, будет непро-
думанным. Более того, уверен эксперт, у 
граждан должно быть право выбора. Нуж-
но разделять бесплатное предоставление 
земли как отдельную государственную 
программу и программу выкупа земли с 
домом как альтернативу этому варианту. 
То есть гражданам необходимо предо-
ставить право выбора – получить участок 
бесплатно и самим строить или восполь-
зоваться пакетом «земля плюс дом» с гото-
выми коммуникациями.

Напомним: в начале сентября прези-
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
поручил решить вопрос предоставления 
гражданам «10 соток под ИЖС». Глава 
государства говорил о том, что одним из 
вариантов решения этой проблемы мо-
жет стать участие частных застройщи-
ков: возможно, стоит дать строительным 
компаниям деньги, а гражданам – пакет 
«10 соток плюс дом» с предоставлением 
кредита или какого-то другого механиз-
ма выкупа.

– Бакытжан, предусматривает ли за-
конодательство казахстана, в частно-
сти земельный кодекс, участие частных 
застройщиков именно в тех случаях, 
когда речь идет о землях, которые госу-
дарство выдает под иЖС?

– По Закону РК «Об индивидуальном 
жилищном строительстве» объекты ИЖС 
финансируются за счет собственных 
средств застройщика, кредитов банков, 
финансовой помощи предприятий и ор-
ганизаций и других источников. Видимо, 
глава государства, усмотрел в этом до-
полнительный механизм, который может 
способствовать оживлению этого вопроса.

При этом мы должны ответить на дру-
гие вопросы: как и на каких условиях при-
влекать частных застройщиков к такому 
проекту. И как вообще это может отраз-
иться на гражданах. В том смысле, что это 
может подтолкнуть их участвовать в этом 
деле в финансовом плане.

В Земельном кодексе о каком-либо 
участии частных застройщиков в осво-
ении участков, выдаваемых под ИЖС, и 
строительстве на них жилья не сказано 
ничего. Об этом частично говорится в За-
коне РК «Об индивидуальном жилищном 
строительстве». Видимо, нужно ожидать 
соответствующих поправок в Земельный 
кодекс и разъяснений на уровне Правил 
предоставления земель под ИЖС.

– по вашему мнению, согласятся ли 
строительные компании возводить 
коммуникации либо государство долж-
но будет взять часть расходов на себя?

– Закон предусматривает механизм, 
когда коммуникации и инфраструктура 
для ИЖС, помимо бюджетных средств, 
могли бы быть профинансированы за счет 
средств предприятий, организаций. Но 
внедрение этого механизма может стол-
кнуться с рядом проблем.

Во-первых, будет ли это выгодно са-
мим застройщикам? я думаю, не всем. 
Во-вторых, у нас нет такого количества 

застройщиков, которые будут способны 
участвовать в реализации столь масштаб-
ного плана. Представьте: во всех област-
ных центрах в очереди стоят по 40-60 тыс. 
человек. Сколько именно получит землю? 
Пока нет четкого понимания того, как это 
все будет работать.

В-третьих, если дело дойдет до того, что 
граждане будут покупать готовые дома, 
а не строить, то в чем смысл бесплатного 
предоставления земель под ИЖС? Это уже 
совсем другая схема. В целом идея непло-
хая и некоторые отчаявшиеся граждане 
точно заинтересуются. Но, акцентирую, 
многим не под силу будет финансовая 
ноша, если им предложат выкупить гото-
вый дом. В подсознании людей бесплатное 
остается бесплатным.

В-четвертых, в чьей собственности 
окажутся коммуникации? я считаю раз-
умным оставить их в коммунальной соб-
ственности.

Все эти моменты должны быть ясными 
всем. К сожалению, пока этой ясности я не 
вижу.

– Все же, если говорить об интересе 
строительных компаний, возникнет ли 
он, как вы считаете?

– Этот вопрос упирается в следующие 
проблемы. Во-первых, мы должны опре-
делиться с тем, что возьмет на себя стро-
ительный сектор – инженерные сети или 
дома. Если застройщики возьмут на себя 
строительство домов и инженерных сетей 
вместе с благоустройством, это однознач-
но станет для них дорогостоящим проек-
том. В конечном счете это отразится на 
стоимости домов. Поэтому логично, если 
государство возьмет на себя что-то, кроме 
выделения земли под ИЖС.

Во-вторых, у нас не продумана система 
кредитования строительства инженер-
ных сетей или домов под залог земельного 
участка. Ипотека земли как механизм не 
существует.

В-третьих, правовое регулирование 
этого вопроса находится не на должном 
уровне. Пара статей в законе об ИЖС и ни-
чего – в Земельном кодексе. Думаю, такие 
масштабные и социальные проекты мы 
должны начинать исходя из правовой со-
ставляющей.

Вообще, сложно говорить о заинтере-
сованности строительного сектора, если 
нет социальных объектов, дорог, элемен-
тарных инженерных сетей. Это может 
привлечь фирмы-однодневки, аферистов-
застройщиков, но не серьезные организа-
ции.

– А если говорить об интересе граж-
дан…

– Этот вопрос должен интересовать 
нас не меньше, чем вопрос об интересе 
застройщиков! Тем более, как я уже гово-
рил, население считает, что все это должно 
быть бесплатным. увы, нет гарантий, что 
по стоимости дом окажется доступным. 
Как нет гарантий того, что кредиты на его 
выкуп или строительство будут доступны-
ми, и сам дом – качественным.

Мы не должны загонять людей в рамки 
недоступных условий, когда им остает-
ся только выкупать дом по баснословной 
цене. Это однозначно вызовет социальную 
напряженность. 

– на ваш взгляд, подразумевается 
ли в этом предложении, что граждане 
должны собственными средствами уча-
ствовать в создании инфраструктуры 
либо речь здесь может идти о долевом 
строительстве?

– Статья 50 Земельного кодекса предус-
матривает бесплатную форму предостав-
ления земельных участков под ИЖС, лПХ, 
садоводство либо дачное строительство. 
Там не говорится о том, что люди должны 
платить за инфраструктуру, не сказано это 
и в Правилах предоставления земельных 
участков под ИЖС.

Нужно определиться в следующих во-
просах. Во-первых, как люди воспримут 
это, готовы ли платить. Во-вторых, речь 
идет о бесплатном предоставлении участ-
ков под ИЖС, а не о долевом строитель-
стве. Долевое участие граждан в получе-
нии участков под ИЖС с домом в придачу 
за определенную плату – это не то, что ука-
зано в статье 50 Земельного кодекса.

Речь идет совсем о другом механизме. 
И здесь есть положительные и отрица-
тельные стороны. Положительная сторона 
идеи заключается в том, что, возможно, 
удастся оживить процесс обеспечения на-
селения землями под ИЖС. Все-таки это 
лучше, чем просто накапливать заявления 
граждан и раздувать очередь. Отрица-
тельная сторона: это может превратиться 
из бесплатного предоставления земли в 
нечто вроде партнерства граждан, част-
ных застройщиков и государства в освое-
нии и обеспечении населения землями. А 
люди-то стояли в очереди за бесплатной 
землей! И тут возникает вопрос: почему 
те казахстанцы, которые ранее получили 
земли, не участвовали своими финансами 
в создании инфраструктуры, а нынешние 
очередники должны будут это делать?

– каким образом может быть обеспе-
чена возвратность средств?

– Президент отметил ключевой мо-
мент: правительство должно продумать 
механизм возвратности средств, которые 

будут использованы для строительства 
на землях, выделяемых под ИЖС. Вроде 
бы силуэты этого механизма вырисовы-
ваются. Можно, например, разработать 
систему кредитования строительства под 
залог получаемого на бесплатной основе 
земельного участка. Это может быть свое-
го рода ипотека земли.

Кстати, закон об ИЖС предусматривает 
возможность кредитования граждан на 
строительство индивидуальных жилых 
домов на условиях, обеспечивающих их 
возврат.

Возможно, государство будет возвра-
щать вложенные в инфраструктуру деньги 
через банковское кредитование посред-
ством отлаженной системы жилстройсбе-
режений.

– Сейчас земельный кодекс позволя-
ет выдавать участки под иЖС даже в тех 
случаях, когда из всех коммуникаций 
проведено только электричество. на 
ваш взгляд, есть ли риски того, что по-
сле слов президента для ускорения про-
цесса будут активнее выдавать участки, 
лишь частично обеспеченные комму-
никациями и социальной инфраструк-
турой?

– По Земельному кодексу допускает-
ся предоставление участков под ИЖС с 
минимальными условиями подготовлен-
ности площадок под отвод – при наличии 
линий электроснабжения. Даже в тех рай-
онах, где нет центрального водоснабже-
ния! То есть, по сути, это степь, где нет ни-
чего, кроме «столбов с электричеством». 
Но есть иллюзии, что все остальное – до-
роги, вода, канализация – появится ско-
ро и очень скоро. Вы можете представить 
страну, которая стремится войти в число 
30 развитых стран мира, где Земельный 
кодекс признает вот такие условия про-
живания нормальными и цивилизован-
ными?

Понятно, что проектирование и стро-
ительство остальных инженерных сетей 
будет проходить по мере освоения мест-
ности, с дополнительными бюджетными 
расходами. Но если выдавать участки в 
неподготовленном виде, это станет бом-
бой замедленного действия. Потому что 
когда люди застроят свои участки, они 
начнут требовать дороги, школы, детса-
ды, больницы. А потом и митинговать 
начнут.

Есть и второй риск. Например, в приго-
роде столицы нет канализации, нет кило-
метров дорог. Спецтранспорт для очистки 
септиков туда просто не ездит. Представ-
ляете, что бывает после обильных дож-
дей, таяния снега? То же самое будет и на 
новых участках, если их будут выдавать 
гражданами неподготовленными.

– Если между гражданами и государ-
ством появится дополнительное звено 
- застройщики, ускорит ли это процесс 
предоставления 10 соток под иЖС?

– Однозначно ускорит, очереди будут 
продвигаться намного быстрее. Един-
ственное, нет определенности, как это 
будет выглядеть на деле. Например, если 
участок будет выдаваться с домом, то 
гражданам, возможно, нужно будет выку-
пать дом. А это уже не статья 50 Земельно-
го кодекса, это еще не отражено в Земель-
ном кодексе.

Возможно, потребуется предоставле-
ние гражданам кредитов на строитель-
ство, пересмотр критериев оценки зало-
гового имущества, разработка правовых 
основ ипотеки земли. Все это должно быть. 
Но этого, увы, нет. И, кстати, не должно 
быть разницы и в зависимости от регио-
нов: везде должен быть единый подход – 
либо только земля, либо дом с землей.

В подсознании людей бесплатная 
земля остается бесплатной
Эксперт обозначил риски участия застройщиков в механизме «10 соток под ИЖС»
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рынок  
плАнШЕтоВ 
продолЖАЕт 
пАдЕниЕ

Компания IDC подвела итоги исследо-
вания казахстанского рынка планшетов за 
второй квартал 2016 года. Согласно методике 
подсчета IDC Quarterly Tablet Tracker, в Казах-
стан за этот период было поставлено около 
35 тысяч планшетов. Рынок сократился на 
38,3% в штучном выражении и на 43,7% в 
долларах США по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Рынок планшетов 
Казахстана продолжает падение, как в коли-
чественном, так и в денежном выражении. 
«Ранее IDC прогнозировала сокращение по-
ставок планшетов до 35 тыс. единиц в квар-
тал, и именно таким мы видим рынок сейчас. 
Тенденция сохраняется, в ближайшее время 
мы не будем наблюдать никаких резких из-
менений. Кратко можно характеризовать си-
туацию на рынке следующим образом: цены 
на устройства стабильно падают, причем 
даже на самые дорогие модели из категории 
2-в-1; модельный ряд обновляется медленно, 
в основном работает белый канал поставок», 
– комментирует Алена Кизуб, аналитик IDC 
по мобильным устройствам. По итогам II 
квартала 2016 года лидерами казахстанского 
рынка планшетов в абсолютном выражении 
стали Asus, Huawei и Samsung, в денежном – 
Apple, Huawei и Samsung (компании указаны 
в алфавитном порядке). устройства 2-в-1 уве-
личили свою долю рынка до 1 млн долларов 
США. (iDC)

зАкрытоЕ 
СоВЕщАниЕ 
SAmSung

В Сеуле прошло совещание руководи-
телей различных подразделений группы 
Samsung, включая Samsung Electronics, сооб-
щает ТАСС со ссылкой на «Ренхап». Встреча 
прошла в закрытом режиме. Ее участники 
затем отказались от комментариев о кризисе 
вокруг смартфона Galaxy Note 7 и возмож-
ных перестановок в руководстве компании. 
Samsung пересмотрела прогноз по пока-
зателям за III квартал. Как сообщает «Рен-
хап», прогнозируемая операционная при-
быль снижена с прежних 7,8 трлн вон до 5,2 
трлн вон ($4,6 млрд), на 29,63%. Прогноз по 
квартальным продажам ухудшен до 47 трлн 
вон. 11 октября компания объявила о пре-
кращении производства, продаж и обмена 
Galaxy Note 7 во всем мире. Владельцев это-
го смартфона попросили их выключить и не 
пользоваться. Расследование в связи с этим 
проводят власти Республики Корея, Тайваня 
и США. («Ведомости»)

нА МАрС –  
к 2030 Году

Президент США Барак Обама заявил, что 
власти страны рассчитывают отправить на 
Марс группу астронавтов к 2030 году, причем 
экспедиция будет организована при сотруд-
ничестве с американскими частными корпо-
рациями, говорится в статье американского 
лидера. «Мы поставили следующую цель в 
истории освоения космоса Америкой – от-
править людей на Марс к 2030 году и благо-
получно вернуть их на Землю», – говорится в 
статье. По его словам, США будут стремиться 
создать условия, при которых «люди однажды 
смогут остаться там на продолжительное вре-
мя». «Работа в этом направлении уже активно 
ведется», – добавил он. Обама также в статье 
отметил, что США на данный момент являют-
ся единственным государством в мире, отпра-
вившим аппараты «ко всем планетам Солнеч-
ной системы». Американские ученые начали 
активно изучать астероиды. Информация об 
этих телах должна помочь миру предотвра-
щать их столкновение с поверхностью Земли. 
(«Ведомости»)

АкЦии APPLE  
рАСтут

Стоимость акций американской ком-
пании Apple Inc. во время торгов поне-
дельника обновила максимум года после 
сообщений о приостановке производства 
смартфонов Galaxy Note 7 южнокорейской 
Samsung Electronics. По данным на 21.09 мск 
акции Apple Inc. на бирже Nasdaq дорожали 
на 2,21% – до $116,58 за бумагу. То есть сто-
имость акций компании поднялась выше 
$116,5 впервые с 10 декабря минувшего года. 
Дебют Galaxy Note 7 состоялся 19 августа, не-
задолго до выпуска конкурирующей модели 
Apple iPhone 7. Через две недели информация 
об инцидентах с воспламеняющимися акку-
муляторными батареями заставила Samsung 
начать отзыв новинки. В понедельник стало 
известно, что Samsung приостановила про-
изводство флагманcкого смартфона. (риА 
«новости»)

БЕСпилотники  
уЖЕ нА дороГАх

Британский стартап Oxbotica, основан-
ный специалистами из Оксфордского уни-
верситета, начал тестирование прототипа 
беспилотного автомобиля на дорогах общего 
пользования Великобритании. На сегодняш-
ний день беспилотные автомобили находят-
ся в стадии разработки и в подавляющем 
большинстве стран не могут быть использо-
ваны на дорогах общего пользования. Неко-
торые государства идут навстречу подобным 
разработкам и разрешают ограниченную 
эксплуатацию подобных автомобилей – 
обычно для этого оговаривается строгий на-
бор правил и выделяется конкретный район 
или город. В Великобритании раньше бес-
пилотные автомобили не выезжали на доро-
ги общего пользования, поэтому прототип 
Oxbotica стал первым беспилотным автомо-
билем, который официально передвигается 
по дорогам страны. (nPlus1.ru)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Жизнь разнашивается, как ботинок: чем дальше, 
тем удобнее. Может быть, выглядит со стороны 
хуже, а внутри все здорово.

Борис Гребенщиков

Единственное, чем вы можете полностью управлять, 
– это ваши мысли. Пользуйтесь ими правильно.

Брайан Трейси

В отсутствии золотого стандарта невозможно уберечь 
сбережения от конфискации через инфляцию.

Алан Гринспен

Кредит гораздо в большей степени 
обогатил человечество, чем все золотые 
рудники вместе взятые.

Дэниэл Уэбстер

В последние годы мировые 
гиганты проявляют интерес 
к перестрахованию своих 

рисков в третьих странах.  
рынок казахстана не стал 
исключением. причем стоимость 
выплат может достигать сотен 
миллионов долларов.  
Готовы ли казахстанские 
страховщики к таким рискам, чем 
они могут привлечь зарубежные 
бренды и как строить бизнес 
на рынке перестрахования, 
рассказал Шакир иминов, 
исполнительный директор  
Ао «Ск «Евразия»

- Шакир, сейчас многие крупнейшие 
перестраховщики мира взяли за при-
вычку страховать риски известных 
брендов. как у вас обстоят дела с пере-
страхованием мировых брендов?

- На сегодняшний день входящее пере-
страхование в развитых и развивающихся 
рынках по известным мировым брендам 
становится модным трендом и, соответ-
ственно, хорошим источником роста для 
страхового рынка в условиях снижения 
покупательской способности населения. 
Доступ на такие риски относительно прост 
в силу постоянно растущей активности со-
тен международных перестраховочных 
брокеров. Входящее перестрахование у 
СК «Евразия», как и любой иной источник 
страхового бизнеса, прибыльно при усло-
вии высокой капитализации, междуна-
родного рейтинга, готовности оплачивать 
убытки и наличие квалифицированного 
персонала, который должен уметь прово-
дить грамотный андеррайтинг.

- А какие крупные риски из этой от-
расли можете назвать?

- Сегодня почти каждый, будь то музы-
кант, модель, известный бренд или спор-
тсмен, страхует свое тело, часть тела или 
бизнес, и нередко на невероятную сумму, 
способную ввергнуть в шок большинство 
из нас. Перечислять крупные риски мож-
но начиная от Apple и заканчивая Coca-
Cola. Особо стоит отметить, что в сегмен-
те зарубежных брендов серьезную долю 
стали занимать автомашины. В классе 
люксовых автомашин лидерами продол-
жают оставаться бренды Mercedes, Audi 
и Lexus. Все известные бренды в мире 
понимают, что страхование – это самая 
правильная инвестиция в свое здоровье 
и благополучие и реальная возможность 
повлиять и управлять своей судьбой. И 
сегодня никого уже не удивишь тем, что 
известные компании выделяют на это 
миллионы долларов.

- хотелось бы узнать об интересных 
рисках, которые у вас намечены в бли-
жайшее время?

- На европейском, американском и дру-
гих рынках сейчас активно перестрахо-
вываются, как правило, самые выгодные 
и «лакомые» риски – например, класси-
ческие брендовые риски мировых кутю-
рье и коллекции модной одежды, риски 
крупных увеселительных предприятий 
и знаменитые люксовые автомобильные 
концерны, где «Евразия» намерена и даль-
ше развивать свои позиции на междуна-
родном рынке перестрахования и брать на 
себя необычные риски. Основным факто-
ром работы за рамками своих националь-
ных рынков мы видим желание находить 
новых клиентов, увеличивать сборы и под-
держивать темпы роста.

- Всегда ли будет у вас спрос на такие 
риски?

- Риски известных брендов сейчас ста-
раются размещать не только в Европе и 
Америке, но и в России, Восточной Евро-

пе и Азии, в том числе и в Казахстане. Во 
всем мире уже давно существует единая 
международная система страхования. 
Крупные риски не может принять на 
себя не то что одна страховая компания, 
пусть даже самая большая, но и страхо-
вой рынок целого государства. Чтобы 
разместить риск известного на весь мир 
бренда, по которому возможны выплаты 
в миллиард или несколько сотен миллио-
нов долларов, приходится задействовать 
практически все крупные международ-
ные перестраховочные организации. Для 
ограждения себя от возможных финан-
совых затруднений страховщики прибе-
гают к передаче принятых ими рисков 
с помощью института перестрахования 
другим страховщикам. Прежде всего 
компания, которая планирует разви-
вать это направление, должна попасть в 
security list брокеров (куда уже много лет 
входит «Евразия»), то есть список пере-

страховщиков, которых брокер считает 
надежными для размещения рисков. На 
основании этих данных принимаются 
такие решения.

Главным критерием выбора перестра-
ховщика является наличие рейтинга, 
присваиваемого международными рей-
тинговыми агентствами. Именно по-
этому к европейским рискам у многих 
перестраховщиков доступ практически 
закрыт в силу их недостаточно высокого 
рейтинга и им трудно рассчитывать на 
место в системе международной пере-
страховочной кооперации. Однако СК 
«Евразия», которая имеет рейтинговые 
оценки от международных рейтинговых 
агентств A.M. Best и Standard & Poor’s с 
рейтингами финансовой устойчивости 
на уровне «B++» и «BB+», соответствен-
но, признана международным страхо-
вым сообществом в качестве надежного 
партнера

- из каких стран поступают в основ-
ном такие заявки?

- Основными регионами, риски кото-
рых перестрахованы «Евразией», являют-
ся Европа, США и Азия, в большей степени 
представленная Индией и Китаем. При-
чем Индия и Китай – самые быстрорасту-
щие игроки, которые будут формировать 
в последующие годы большой спрос на 
рынке перестрахования. Мы также актив-
но работаем на Ближнем Востоке и в ла-
тинской Америке. Взаимоотношения есть 
практически во всех странах мира, и мы 
обмениваемся бизнесом, как правило, на 
взаимной основе. Наши высокие рейтин-
ги, бренд компании и длительная исто-
рия взаимоотношений позволяют нам 
сохранять место в одобренных листах раз-
мещения у многих крупнейших междуна-
родных перестраховочных брокеров. Сто-
ит добавить, что мы не работаем во всех 
странах, которые хотели бы с нами сотруд-
ничать. Мы достаточно внимательно смо-
трим на политическую ситуацию во всем 
мире. Мы находимся в постоянном поиске 
новых рынков, но выходим на них весьма 
консервативно, так как считаем: прибыль 
важнее доли рынка!

- Вы можете назвать самую крупную 
выплату по известному бренду?

- За прошлые годы СК «Евразия» осу-
ществила ряд крупных страховых выплат, 
например таких как: $2,5 млн за взрыв на 
газоперерабатывающем заводе в США, ко-
торый принадлежит компании Williams 
Companies; «Великое землетрясение Вос-
точной японии – Тохоку» в 2011 году, где 
«Евразия» осуществила страховые выпла-
ты на сумму более 500 млн тенге (туда 
входили крупнейшие автомобильные кон-
церны, ведущие производители электро-
ники). В настоящее время выплаты про-
должаются.

Свыше 1 млрд тенге выплачены по на-
воднению на северо-востоке Таиланда в 
2011 году; серия взрывов на острове Кипр 
на базе военно-морских сил Evangelos 
Florakis, где выплата составила $572 
тыс.; 1,4 млрд тенге пришлись на потерю 
космических аппаратов «Телеком-3» и 
«Экспресс-МД2».

В практике компании появляются и 
другие, менее трагичные, но примечатель-
ные сделки. К примеру, страхование евро-
пейского коммуникационного спутника 
«Экспресс-АМ4», выплаты за потерю ко-
торого составили 742 млн тенге и 500 млн 
тенге на полную гибель российского кос-
мического аппарата «Фобос-Грунт», сгорев-
шего в плотных слоях земной атмосферы.

Если брать по миру, то самым убыточ-
ным терактом стало, конечно же, 11 сен-
тября 2001 года. Совокупность выплат по 
страховым случаям достигала, по разным 
данным, от $20 млрд до $41 млрд. Самым 
убыточным в списке можно считать зем-
летрясение 1994 года в Калифорнии, тог-
да выплаты составили $20,3 млрд. ураган 
«Эндрю» обошелся страховщикам пример-
но в $20 млрд.

Адина Байкинова

По дорогам украины колесит прице-
пленный к автомобилю небольшой 
кемпер, по виду больше напоминаю-

щий блестящий панцирь гигантской улит-
ки, чем место, где можно переночевать и 
даже приготовить ужин. Проезжающие 
сигналят водителю, а когда тот останав-
ливается, говорят примерно следующее: 
«Интересная вещь, но что это?» На такого 
рода вопросы Павлу Волкову и Андрею 
Пилявскому приходится отвечать по не-
сколько раз, ежедневно объясняя другим 
водителям, что созданный ими кемпер 
– Lifestyle Camper – это каплевидный при-
цеп-домик, в который умещаются полно-
ценная кухня, не хуже чем в «хрущевке», 
спальня и множество шкафчиков. Несмо-
тря на то, что сама культура кемпинга ни 
на украине, ни на всем постсоветском про-
странстве толком не развита, конструкто-
ры-энтузиасты не сдаются. «Кемпинг и 
каравайнинг у нас пока только начинают 
развиваться, но люди уже понимают, что 
это удобнее, чем, например, раскладывать 
палатку», – говорит Павел Волков. Специ-
ально для делового еженедельника «Капи-
тал.kz» Павел Волков рассказал, во сколь-
ко обойдется владение персональным 
кемпером и можно ли построить бизнес на 
этой непривычной для рынка нише.

культура каравайнинга
Не могу сказать, что была идея создавать 
именно кемперы. Мы ведь с Андреем Пи-
лявским были друзьями еще с детства и 
с того самого времени постоянно что-то 
чинили, строили и мастерили. Думаю, это 
отчасти помогло нам в деле, которым мы 
занимаемся сейчас. Конечно, когда вырос-
ли, у каждого была своя стезя. я трудился 
в компании, которая занималась металло-
прокатом, а у Андрея была и сейчас есть 
компания по настилу полов. Но мы все 
равно частенько собирались в нашем кон-
структорском бюро и мастерили какие-
нибудь полезные вещи. Думаю, к технике 
у нас просто лежит душа. Специального 
образования у нас нет. Где-то лет десять 
назад мы узнали, что в Штатах делают та-
кие небольшие домики на колесах, кото-
рые могут быть автономными и в которых 
можно было жить, находясь вне дома. Мы 
сами много путешествовали, и нам не хва-
тало как раз таких домиков. 

Вообще, история таких вот кемперов 
берет свое начало с сороковых годов про-
шлого века, когда один изобретатель (луи 
Роджерс, – прим. ред.) смастерил что-то 
похожее на каплевидный кемпер и от-
правился с ним в свадебное путешествие 
со своей молодой женой. Потом, уже со 
временем, в Америке стали продавать так 
называемые киты – наборы составляющих 
и деталей, из которых можно было само-
стоятельно собрать кемпер. Но почему-то 
дело по сборке персональных кемперов за-
глохло. Наверное, это случилось, потому 
что люди не до конца понимали, зачем им 
кемперы в принципе. 

Мы, кстати, тоже столкнулись с такой 
же проблемой, когда стали делать свои 
«домики». люди, даже если видели гото-
вый продукт, не совсем понимали, что с 
этим делать. Не говоря уже о том, чтобы 

продавать набор для сборки. Конечно, мы 
понимали, что для того, чтобы наладить 
продажи кемперов, нам нужно их как-то 
популяризировать. После того, как мы со-
брали наш первый кемпер и выкатили его 
на дорогу, люди стали говорить: «Какая 
интересная штука, но что это?» С того мо-
мента и до сегодняшнего дня для нас глав-
ной задачей остается сделать так, чтобы 
люди знали и понимали, что такое кемпер 
и как в таком маленьком пространстве мо-
гут поместиться небольшая спаленка, кух-
ня такого же размера, как в «хрущевках», и 
все это на площади в 4 кв. м.

корректировка цели
Когда пришла идея создавать именно та-
кие кемперы, то конструкторское бюро 
пришлось как раз кстати. Наше кон-
структорское бюро – это такой большой 
гараж в 300 кв. метров. Наверное, его 
даже гаражом нельзя назвать. Он был 
полностью оборудован станками и всем 
необходимым оборудованием. я пони-
мал, что когда-нибудь я приду к тому, что 
буду что-то создавать своими руками. 
Первые кемперы мы делали именно там, 
но сейчас из-за количества заказов мы 
сняли помещение, так как некоторые ча-
сти мы собираем уже конвейерным спо-
собом. у нас сейчас есть конструктор, ко-
торый расчерчивает нам все 3D-модели, 
проектирует, переносит наши чертежи 
на электронный носитель. Понятно, что 
в будущем нужно будет привлекать еще 
персонал, но пока обходимся тем, что 
есть. Думаю, на весну уже нужно будет 
набирать дополнительные руки. 

Мы немного ошиблись с целевой ауди-
торией, так как изначально предполагали, 
что кемпер будет находиться в среднем 
ценовом диапазоне. Мы предполагали, что 
основными покупателями станут люди, 
которые любят внутренний туризм, – ры-
баки, охотники. Кроме того, все больше 
людей из-за экономической ситуации по-
нимают, что можно хорошо отдохнуть и 
на украине. уже после того, как у нас ста-
ли появляться заказы, то оказалось, что 
основная масса наших заказчиков – это те 
люди, которые хотят путешествовать по 
Европе. Это уже больше премиум-класс, 
но тот, который хочет сэкономить. После 
этого мы стали корректировать нашу це-
новую политику и базовую комплектацию. 

Базовая комплектация
В Америке старт аналогичных кемперов 
начинается с $13 тыс. В Канаде примерно 
такая же цена, Европа предлагает пример-
но за $7 тыс. Мы поставили цену ниже, так 
как большую часть нашей комплектации 
мы все же стараемся находить на местном 
рынке. Базовая модель сейчас стоит $5,5 
тыс. В эту сумму входят газовая подготов-
ка, баллон, вода, холодильник, музыка, 
телевизор, инвертор на 220 вольт и масса 
шкафчиков. Для нас необычная штука – 
это туалет. Кто-то нам сказал, что если 
не будет туалета в кемпере, то он будет не 
пригоден для жизни. А если серьезно, то 
мы в следующих своих моделях собираем-
ся приделать туалет. Будет негде спать, но 
будет туалет (смеется). Вариант кемпера с 
отопительной системой тоже есть, но он, 
конечно, стоит дороже. В этом случае мы 

используем итальянское оборудование 
компании Truma, цена на которое начи-
нается от 1,5 тыс. евро. Есть электриче-
ские обогреватели, которые стоят около 
100 евро. Цена зависит от того, насколько 
автономными вы можете быть. Решили, 
что корпус будет зеркальным, хотя такой 
цели у нас изначально не было. Сначала 
мы хотели делать его алюминиевым, по-
том пластиковым и в итоге пришли к тому, 
что стали использовать сталь 304-й марки. 
Это более долговечный материал. 

На изготовление мы берем 2-3 месяца, 
чтобы у нас не было разногласий с заказчи-
ками. Есть комплектующие, которые мы 
заказываем из Европы или Азии, а плечо 
доставки – это минимум несколько меся-
цев. Есть опции, которые люди дополни-
тельно заказывают. Из-за этого сроки мо-
гут также увеличиваться. Здесь вопрос не 
столько в нашей производственной мощ-
ности, сколько вопрос логистики. В допол-
нительную комплектацию входят обогрев, 
солнечные батареи, навесы или душ. 

у нас было очень много проблем с ком-
плектацией. Металл, фанера – это, навер-
ное, самые дорогие материалы, которые 
мы используем в разработке. Начинка 
тоже играет свою роль. Например, если 
мы ставим особые люки или узконаправ-
ленные розетки европейского образца, ко-
торые бы подходили исключительно для 
кемпера – это все очень дорого.

Выставочный экземпляр
у нас все еще остается опытный экзем-
пляр, который мы не продаем. Он у нас 
выставочный. Еще три уже катаются на 
дорогах украины. Сейчас у нас уже це-
лый пакет заказов, которых нам хватит, 
думаю, на всю зиму. Конечно, это сложно 
назвать постоянным потоком. Сейчас на 
этом рынке в принципе не сезон, так как 
уже наступают холода. люди понимают, 
что даже если владеть таким кемпером 
выгодно, то понадобится он только в сле-
дующем году. Никто не хочет заморажи-
вать капитал на полгода и вкладываться 
в кемпер, чтобы он потом простаивал где-
то в гараже до теплых времен. Вложения 
в разработки были минимальными, так 
как мы использовали исключительно свой 
труд и свои наработки. Тем более что даже 
место было, где можно было начать про-
изводить кемперы. Мы затратили около 
$10 тыс. На самом деле окупить $10 тыс. 
не так сложно. В плане лицензий мы скоо-
перировались с компанией, у которой уже 
есть лицензия на производство прицепов-
фургонов. у нее мы закупаем сертифици-
рованные рамы, поэтому с документами 
проблем нет. 

Сложно судить о том, насколько вы-
годен сейчас этот бизнес, так как пока 
он очень молод. Мы ведь создали первую 
модель за два месяца, а говорить о нас 
стали в первых числах сентября, когда мы 
представили кемпер на выставке. Так что 
пока у нас есть пакет заказов, который в 
принципе все наши расходы отбил. у нас 
уже создана следующая модель, она более 
агрессивная, высокая и проходимая. Сей-
час мы плотно ведем переговоры с Евро-
пой и Англией. Даже были звонки из Но-
вой Зеландии, но пока на этот рынок мы 
не стремимся.

зачем Disney, Johnson&Johnson и Zara 
перестраховались в казахстане?

Можно ли разбогатеть на сборке 
«домиков на колесах»

Адина Байкинова, Алина Смирнова

После того, как в 2012 году разра-
ботчики очков виртуальной реаль-
ности Oculus Rift получили финан-

сирование в размере $91 млн, они и не 
подозревали, что через несколько лет раз-
работки в области VR будут использовать 
не только для игр, как это задумывалось 
ранее, но и в качестве подспорья для му-
зыкальных альбомов, интеграции VR и 
социальных сетей и даже просмотра видео 
для взрослых. Американская компания 
SpaceVR и вовсе заявила, что к середине 
2017 года запустит на орбиту спутник, 
который будет снимать видео в разреше-
нии 4К. Видео с орбиты можно будет смо-
треть с различных VR-очков. «Капитал.kz» 
разбирался, где еще можно использовать 
VR-технологии и зачем Цукербергу пона-
добилось интегрировать виртуальную ре-
альность и Facebook.

образование 
Одной из полезных сфер применения 
VR-шлемов можно считать образова-
тельный сектор. Для большинства сту-
дентов обучение, будь то в университете 
или школе, – скучный и нудный процесс, 
тем более что большая часть информа-
ции пролетает мимо ушей. Виртуаль-
ная реальность, напротив, помогает 
достичь полного вовлечения в учебный 
процесс. Будь это путешествие в кос-
мос или возможность заглянуть внутрь 
кровеносной системы человека. На-
пример, российский МТИ (Московский 
технологический институт) открыл 
собственную лабораторию виртуальной 
реальности HackSpaceVR, которая дает 
возможность студентам пройти обуча-
ющие курсы в сфере виртуальной реаль-
ности и новых технологий. 

японский университет N High School 
и вовсе использовал VR-шлемы не вполне 
стандартно для образовательной сферы. 
Дело в том, что первокурсники на цере-
монии открытия университета находи-
лись в шлемах виртуальной реальности, 
через которые им транслировалась при-
ветственная речь директора. Тот в свою 
очередь находился за 1,5 тыс. км от своих 
студентов. 

Facebook и виртуальная 
реальность
Марк Цукерберг пошел дальше всех и 
объявил, что в скором времени компания 
представит разработки в области вирту-
альных технологий, но это будут вовсе 
не новые шлемы или VR-очки, а приложе-

ние. Как выяснилось, создатель Facebook 
хочет, чтобы социальная сеть была до-
ступной без использования шлема и соз-
даст приложение с поддержкой 360-гра-
дусных видео. 

«Социальная сеть работает над авто-
номным видео – приложением, которое 
будет поддерживать сферические видео. 
Формат, как правило, скомпилированный 
с нескольких камер, позволяет пользова-
телям изменять перспективу просмотра, 
наклоняя свой телефон и меняя угол», – 
сообщается в материале The Wall Street 
Journal.

Кроме того, на недавней конферен-
ции, организованной создателями 
VR-гарнитуры Oculus Rift в Сан-Хосе, 
Цукерберг заявил, что видит ее интегри-
рованной в интернет. В скором будущем, 
надев очки виртуальной реальности, мож-
но будет «войти» в Oculus Rooms. Вирту-
альная комната позволяет собирать у себя 
до 8 ваших друзей, с которыми можно смо-
треть фильмы, слушать музыку или про-
сто болтать, но как будто вживую.

Vr для печатных изданий
Деловое издание The New York Times уже 
давно задает тон не только в области жур-

налистских текстов, но и в использовании 
технологий. Газета предложила пользо-
вателям новое приложение – NYT VR – с 
функцией виртуальной реальности. Поль-
зователь получает по почте трехмерные 
очки, внутрь которых можно вложить 
телефон, предварительно загрузив на нем 
приложение. Программа представляет 
собой так называемую «журналистику 
погружения», когда читатель, чтобы про-
смотреть материал, оказывается в самом 
центре событий, может менять угол на-
клона головы, выбирать точку обзора и 
даже оборачиваться. 

«Вы можете находиться под водой или 
идти по следам компании. увидеть жизнь 
глазами беженца или исследовать ра-
нее невидимые миры в захватывающем 
360-градусном видео», – сообщают разра-
ботчики на страничке приложения.

Видео для взрослых
В начале этого года один из самых попу-
лярных сайтов для взрослых – Pornhub – 
запустил специальный раздел с контентом 
для VR-устройств. Контент оптимизирова-
ли почти под все очки виртуальной реаль-
ности, включая Oculus Rift и Samsung Gear 
VR, а также под Google Cardboard. В по-

следнем случае для просмотра взрослого 
контента вам сначала придется «собрать» 
очки виртуальной реальности из картона, 
оптических линз и застежек, а также ска-
чать специальное приложение для своего 
телефона. 

«Виртуальная реальность становится 
следующим этапом в постоянно меняю-
щемся мире развлечений для взрослых 
и сможет предоставлять пользователям 
«гипнотический» опыт, который отлича-
ется от всего, что они видели раньше. Те-
перь наши пользователи не только смогут 
просматривать содержание сайта, но и 
быть главными действующими лицами в 
этом опыте и взаимодействовать со свои-
ми любимыми порнозвездами», – цитиро-
вали слова Кори Прайса, вице-президента 
Pornhub, в онлайн-издании thenextweb.
com

Мультипликация 
Занятная игрушка или первый шаг в 
создании специализированных муль-
тфильмов? Компания Oculus Story Studio 
создала короткометражную анимацию 
о жизни ежика Генри. Короткометраж-
ка предназначена специально для обла-
дателей очков виртуальной реальности. 
«Генри», если, конечно, смотреть его че-
рез Oculus Rift или другие VR-очки, дает 
возможность напрямую поучаствовать в 
жизни ежика, прогуляться по его хибарке 
и даже испечь вместе с ним пирог на день 
рождения. Новый формат так полюбил-
ся зрителям, что даже получил премию 
«Эмми» в номинации «Оригинальная ин-
терактивная программа». 

«Эйр Астана» не 
виновата в олигополии игры с погружением

Где применяют очки виртуальной реальности
 «Мы неоднократно у себя в министер-

стве проводили обсуждение с предста-
вителями авиакомпаний и аэропортов. 
Конечно, отпустить полностью аэропорто-
вые услуги мы не можем, потому что это 
сразу же скажется на стоимости билетов. 
Хотя уже сейчас известно, что цены на 
авиабилеты подорожали, и в связи с этим 
наш Комитет по защите конкуренции на-
чал антимонопольное расследование в 
отношении авиакомпании «Эйр Астана». 
Сейчас расследование идет, и в случае вы-
явления фактов недобросовестной конку-
ренции или завышения цены будут при-
няты соответствующие меры», – заявил 
Куандык Бишимбаев.

После этого уже непосредственно КРЕ-
МиЗК распространил заявление, что его 
сотрудников якобы не пустили в офис 
авиакомпании с очередной проверкой. 
Однако это сообщение было опровергну-
то контрсообщением «Эйр Астаны». Как 
отметили в компании, руководство авиа-
перевозчика не только не препятствовало 
проверке антимонопольного органа, но 
и предоставило данные по продажам по 
минимальным тарифам на внутренние 
рейсы. Они не менялись со дня основания 
авиакомпании и на них приходится ос-
новная доля продаж, в том числе тарифы 
предварительной продажи, минимальные 
тарифы для пенсионеров и молодежи. Про-
веряющим были предоставлены данные 
о том, что уровни предельных тарифов, 
которые авиакомпания была вынуждена 
повысить в результате девальвации тен-
ге, а также решений антимонопольщиков 
о повышении или отказе от регулирова-
ния ряда услуг поставщиков, являющихся 
естественными монополистами, составля-
ют лишь 10-15% от общего объема продаж. 
В результате чего средний тариф на вну-
тренних направлениях повысился на 22%.

По направлению Алматы – Астана сред-
ний тариф за период январь-июнь 2016 
года составил 20 124 тенге. 

«Таким образом, сложившийся сред-
ний тариф авиакомпании «Эйр Астана» 

по внутренним направлениям за январь-
июнь 2016 года составил в эквиваленте 
от $39 (Астана – Павлодар, расстояние 414 
км) до $92 (Алматы – Атырау, расстояние 
2064 км), что является одним из самых де-
шевых средних тарифов в мире», – отмети-
ли в авиакомпании. 

В то же время, как пояснили в «Эйр 
Астане», расходы авиакомпании в твердой 
валюте, как и у большинства авиакомпа-
ний мира, составляют более 60% всех рас-
ходов предприятия. А это расходы на воз-
душные суда, техническое обслуживание, 
приобретение запасных частей, авиаци-
онное страхование и подготовку летного 
состава. 

нет доступной ликвидности  
– не будет и конкуренции 
Между тем, как прокомментировал нам 
ситуацию казахстанский экономический 
эксперт Олег Алферов, значительная 
часть издержек авиаперевозчиков номи-
нирована в иностранной валюте, поэто-
му ожидать сохранения прежнего уровня 
цен было бы несколько легкомысленно. 
Кроме того, есть ежегодная инфляция из-
держек в этой отрасли, что совершенно 
не секрет, однако тарифы «Эйр Астаны» 
выглядят сегодня вполне конкурентоспо-
собными. 

«Разумеется, компания, имеющая 
статус национального перевозчика, не 
должна пренебрегать необходимостью 
соответствия стандартам корпоратив-
ной открытости. И должна быть готова 
к тому, что потребитель и экспертное 
сообщество будут требовать от нее боль-
шей прозрачности, готовности раскры-
вать собственные издержки и отвечать 
на главный вопрос потребителя – почему 
растут цены. Поэтому в данном случае 
в интересах самого перевозчика при-
держиваться как можно большей откры-
тости, выдавать как можно более дета-
лизированные сведения относительно 
структуры издержек. Это позволило бы 
снять большую часть вопросов и напря-
женность по этой теме», – прокомменти-
ровал Олег Алферов.

Вместе с тем, говоря об уровне надеж-
ности и безопасности «Эйр Астаны», экс-
перт заметил, что компания может отве-
тить, какая доля расходов в абсолютном и 
относительном выражении приходится на 
обеспечение безопасности полетов. При 
этом он подчеркнул, что «Эйр Астана» – 
это компания, которая оборудована новы-
ми судами и на фоне других перевозчиков, 
которые обслуживают казахстанского по-
требителя в самых разных направлениях, 
она выглядит как одна из самых безопас-
ных авиакомпаний страны. 

Говоря о конкуренции на рынке вну-
тренних авиаперевозок, недостаточный 
уровень которой возможно и приводит к 
определенному росту тарифов, Олег Алфе-
ров констатировал, что, с одной стороны, 
рынок авиаперевозок в Казахстане в силу 
масштаба не сопоставим с уровнем конку-
ренции с густонаселенными странами, на-
селение которых более мобильно. 

«С другой стороны, законодательство 
предъявляет, и справедливо предъявля-
ет, высокие требования к потенциальным 
инвесторам, которые могли бы получить 
доступ, возможность выхода на казах-
станский рынок авиаперевозок. Однако 
еще одной причиной недостаточно высо-
кой инвестиционной активности на этом 
рынке является, конечно же, классиче-
ское обстоятельство для всех без исклю-
чения отраслей казахстанской экономи-
ки. Это низкая доступность кредитных 
ресурсов. Понятно, что приобретение 
парка техники требует единовременного 
привлечения с помощью лизинговых и 
других кредитных инструментов много-
миллионных сумм. А это один из капи-
талоемких видов бизнеса. В условиях, 
когда тенговая ликвидность практически 
недоступна, а валютные заимствования 
слишком дороги, ожидать инвестици-
онной активности в этом сегменте, по-
явления новых независимых игроков, не 
приходится. Отсюда не монопольная, а 
олигопольная картина с доминировани-
ем нескольких ключевых игроков рынка 
авиаперевозок в нашей стране», – при-
знал Олег Алферов. 

[Начало На стр. 1]

рейтинг стран СнГ  
по уровню 
государственного долга 

Вероника Жогова

Международный экономический 
форум (ВЭФ) вновь опубликовал 
«Глобальный обзор конкурен-

тоспособности» (Global Competitiveness 
Report), в котором оцениваются экономи-
ческое благосостояние 138 государств и 
их финансовые риски, включая долговую 
нагрузку. В докладе также представлен 
рейтинг стран в зависимости от уровня 
их государственного долга по отношению 
к размеру ВВП. Как говорится в публика-
ции Business Insider, именно эта пропор-
ция позволяет прогнозировать, сможет ли 
данное государство обслуживать долг, не 
залезая в новые заимствования.

рейтинг стран СнГ по 
соотношению госдолга к ВВп
Корреспондент «Капитал.kz» оценил со-
стояние государственного долга к ВВП 
стран СНГ на основе обзора ВЭФ. По дан-
ным исследования, первое место среди 
стран СНГ по госдогу к ВВП заняла укра-
ина с долей 80,2%. Второе место по этому 
показателю принадлежит Кыргызстану 
(68,8%). На третьем месте – Армения 

(46,6%). Следующей стала Молдова (42%). 
Пятерку замыкает Азербайджан (36,1%). 
Казахстан расположился на 7-м месте с до-
лей 23,3%, Таджикистан находится на 6-м 
месте (35,9%). Восьмерку замкнула Россия 
с долей 17,7%. Информация по таким стра-
нам, как Беларусь, Туркмения, узбеки-
стан, отсутствует. 

10 стран с самым высоким 
уровнем государственного долга
Вот как выглядит десятка стран с самым 
высоким соотношением госдолга к ВВП. 
На первом месте расположилась япония. 
По отношению к ВВП ее государственный 
долг составляет 248,1%. Второе место за-
няла Греция с соотношением 178,4%, 
впрочем, в стране продолжается кризис 
начиная с 2010 года. На днях стало из-
вестно, что Греция получит 1,1 млрд евро 
в ближайшее время от Еврогруппы, еще 
1,7 млрд – в конце октября в случае ис-
полнения всех требований. Тройку за-
мыкает ливан, по отношению к ВВП его 
государственный долг составляет 139,1%. 
Четвертое место заняла Италия (132,6%). 
Следом идут Португалия (128,8%), ямай-
ка (124,3%), Кабо-Верде (119,3%), Бутан 
(115,7%), Кипр (108,7%). Десятку замыка-
ет Бельгия (106,3%).
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рк ЭкСпортируЕт 
рыБу нА $80 Млн

Ежегодно Казахстан экспортирует 22 тыс. 
тонн рыбной продукции на сумму 80 млн 
долларов. Об этом на заседании Комитета 
по аграрным вопросам на тему «Вопросы со-
стояния и развития рыбного хозяйства в РК» 
сообщил вице-министр сельского хозяйства 
Ерлан Нысанбаев. «На сегодня до 50% экспор-
та животноводческой продукции приходит-
ся на рыбную продукцию. Сумма экспорта 
достигает 80 млн долларов в год. Отечествен-
ная рыбная продукция экспортируется в 
основном в страны Европейского союза и 
успешно конкурирует на мировом рынке. В 
последние годы экспорт рыбной продукции 
ориентирован на новые рынки. На сегодня 19 
предприятий включены в реестр экспорте-
ров в Китай. Ожидаем рост экспорта рыбной 
продукции до 2 тыс. тонн в год», – рассказал 
Ерлан Нысанбаев. Кроме того, по словам ви-
це-министра, экспорт рыбы в Китай в 2015 
году составил 1039 тонн, за 5 месяцев 2016 
года – 465 тонн. «В настоящее время в реги-
онах переработку рыбы осуществляют более 
60 предприятий. Однако на сегодня их про-
изводственные мощности загружены менее 
чем на 50%. В этой связи наряду с дальней-
шим наращиванием экспортного потенци-
ала рыбного хозяйства одной из основных 
задач намечено осуществить замещение им-
порта за счет более полного освоения ресур-
сов Каспийского моря и развития товарного 
рыбоводства», – подчеркнул вице-министр, 
рассказав, что в естественных водоемах Ка-
захстана ежегодно вылавливается 40-45 тыс. 
тонн рыбы. Кроме того, рыбоводными пред-
приятиями выращивается около 500-700 
тонн товарной рыбы в год. В страну ежегодно 
ввозится порядка 45-50 тонн океанических 
видов рыб. Как уточнил Ерлан Нысанбаев, 
одним из основных приоритетов рыбного 
хозяйства является обеспечение охраны и 
рационального использования рыбных ре-
сурсов естественных водоемов. (Соб.инф.)

Молоко и САхАр 
подороЖАли В МирЕ

Мировой Индекс продовольственных цен 
по итогам сентября опубликовала Продоволь-
ственная и сельскохозяйственная организа-
ция ООН (FAO). Индекс цен вырос на 2,9% с 
августа и на 10% по сравнению с аналогич-
ным показателем год назад. Отмечается, что 
рост обусловлен месячным скачком цен на 
молочные продукты на 13,8%. Крупнейший за 
многие годы скачок при этом связан со сниже-
нием доступных запасов молока в Евросоюзе. 
Подорожали также сахар и подсолнечное мас-
ло. Индекс цен FAO на сахар вырос на 6,7% с 
августа «на фоне неблагоприятных погодных 
условий в основном производящем регионе в 
Бразилии». При этом рост цен продолжается 
пятый месяц подряд. Росту способствовали со-
общения о снижении объемов производства в 
Индии – втором крупнейшем производителе 
сахара в мире, а также сокращение предло-
жения в Таиланде и Китае. Масло поднялось 
в цене на 2,9% за месяц. Стоимость мяса оста-
ется неизменной с августа. Тем временем в 
связи с рекордными урожаями зерновые поде-
шевели на 1,9% по сравнению с предыдущим 
месяцем и на 8,9% по сравнению с прошлым 
годом. Индекс продовольственных цен FAO 
представляет собой торгово-взвешенный ин-
декс, отражающий мировые рыночные цены 
на 5 ключевых групп продовольствия: сахар, 
масло, мясо, молочные продукты и зерновые. 
В настоящее время его уровень является са-
мым высоким с марта 2015 года. А субиндекс 
на зерновые культуры сейчас находится на 
самом низком уровне за последние десять лет. 
(пресс-служба FAO)

ипотЕЧный рынок 
рк СтАГнируЕт 

Портфель ипотечных займов за август 
сократился на 0,6% – до 879,8 млрд тг. За год 
отмечено сужение на 1,8%. В целом сектор 
стагнирует с июля 2014, когда было отмечено 
пиковое значение объема займов – 934,6 млрд 
тенге. В региональном разрезе наибольший 
рост отмечен в Павлодарской области (плюс 
1,8% за месяц – до 33,8 млрд тенге) и Астане 
(плюс 1,3% – до 182,5 млрд тенге). При этом в 
минусе – 7 регионов из 16. Наибольшее сокра-
щение (минус 2,7% за месяц – до 278,8 млрд тг) 
отмечено на самом крупном ипотечном рынке 
страны (31,7% от РК) – в Алматы. В условиях 
сужения рынка банки предлагают рефинан-
сирование ипотеки для привлечения действу-
ющих заемщиков. Зачастую эти предложения 
отличаются более выгодными условиями. К 
примеру, средняя ставка по БВу РК для ипо-
течных займов – 24,8%, для рефинансиро-
вания ипотеки – 18,1%. В сентябре рефинан-
сирование ипотечных кредитов предлагали 
четыре БВу (6 предложений). Максимальную 
сумму указали два БВу – Казинвестбанк и 
Altyn (до 100 млн тг). Максимальный срок за-
йма у Народного (360 месяцев), наименьший 
– у БЦК (180 месяцев). Наименьшая эффектив-
ная ставка на рынке у Народного (от 14%), сле-
дом – Altyn (от 16,73%), далее – БЦК (от 19,9%). 
(ranking.kz)

интуриСт проВодит 
В рк 6 днЕй

Определен портрет иностранного ту-
риста. Он проводит в Казахстане в среднем 
6 дней и за это время тратит 64,2 тыс. тен-
ге, то есть около 11,3 тыс. тенге в день.  
Наибольшую долю расходов занимают меж-
дународные перевозки (36%). Еще 18% ухо-
дит на непродовольственные товары, льви-
ная доля которых – одежда и обувь (39%), 
сувениры и подарки (27%). На третьем месте 
продукты питания – еще 17% затрат, причем 
половина тратится в кафе и ресторанах. Со-
гласно данным Комитета по статистике «О 
выборочном обследовании посетителей», со-
ставлен портрет посетителя ЭКСПО-2017. Как 
выяснилось, 91% опрошенных знают о вы-
ставке и две трети готовы посетить. В целом 
ожидается, что событие посетят не менее 300 
тыс. иностранцев. В среднем каждый из них 
планирует потратить более 44 тыс. тенге.  
(ranking.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

МЕЖду АктАу 
и МАхАЧкАлой 
зАпуСтят пАроМноЕ 
СооБщЕниЕ

Запустить паромное сообщение плани-
руют по инициативе акима Мангистауской 
области, который обратился к президенту 
Дагестана Рамазану Абдулатипову. Власти 
России готовят соглашение между Дагеста-
ном и Казахстаном. Об этом рассказал Гази-
магомед Гаджиев, начальник управления 
Министерства по национальной политике 
Дагестана. Паромное сообщение будет вы-
годно для России и Казахстана, если товароо-
борот будет активным, отметил Куаныш Есе-
тов, советник генерального директора АО НК 
«КазМорТрансФлот». «Президенту Дагестана 
направлено официальное обращение от гла-
вы Мангистауской области с предложением 
запустить паромное сообщение между Актау 
и Махачкалой. На основании этого письма мы 
прорабатываем вопрос подписания соглаше-
ния с акиматом Мангистауской области. Само 
подписание соглашения планируется в 2017 
году, процедура согласования занимает мно-
го времени. Этот вопрос согласуют в Москве 
с федеральными ведомствами», – сообщил Га-
зимагомед Гаджиев. (lada.kz)

нА 
МЕдоБорудоВАниЕ 
ВыдЕлЕно  
15 Млрд тЕнГЕ

На закупку медицинского оборудования 
в бюджете 2017 года предусмотрено 15 млрд 
тенге. Из них местным исполнительным ор-
ганам в виде целевых трансфертов выделя-
ется 10 млрд тенге по регионам, 5 млрд тенге 
предполагается направить на обеспечение 
лизинговой техникой медицинских объектов 
республиканского подчинения. Об этом рас-
сказала ответственный секретарь министер-
ства здравоохранения и социального разви-
тия Аида Курмангалиева. «На сегодняшний 
день мы провели инвентаризацию. у нас есть 
подведомственная организация, с которой мы 
разработали новый подход для обеспечения 
клиник и больниц медицинским оборудова-
нием на основе лизинга. Имеются договорен-
ности с поставщиками медицинских услуг. Бу-
дут заключаться трехсторонние соглашения: 
с медицинским учреждением, поставщиком 
и подведомственной организацией на постав-
ку медоборудования в лизинг. лизинговые 
платежи станут возмещаться за счет средств 
республиканского бюджета. Что касается при-
обретения дорогостоящего оборудования, то 
оно начнет предоставляться в лизинг стоимо-
стью от 5 до 100 млн тенге. Оборудование сто-
имостью до 5 млн тенге включается в тариф. 
Оборудование свыше 100 млн тенге будет про-
ходить через централизованный закуп, либо 
начнет предоставляться на основе аренды», – 
пояснила Аида Курмангалиева, выступая в ма-
жилисе. Она напомнила, что в прошлом году 
был введен мораторий на строительство но-
вых объектов, в 2016 году деньги тоже не были 
предусмотрены на их возведение. «В целом, 
если сказать по политике строительства объ-
ектов здравоохранения, мы провели инвента-
ризацию всех объектов совместно с местными 
исполнительными органами. На основе про-
веденной инвентаризации была составлена 
карта сети здравоохранения. Акиматами до 1 
декабря текущего года будет разработана про-
грамма развития сети здравоохранения», – за-
явила ответсекретарь министерства здравоох-
ранения и соцразвития. (Соб.инф.)

потрЕБитЕльСкиЕ 
ЦЕны продолЖАют 
рАСти

В сентябре 2016 года цены в отдельных 
сегментах экономики изменились. уровень 
инфляции составил 0,2%. Потребительские 
цены по отношению к августу изменились на 
0,2%. При этом рост по сравнению с сентябрем 
прошлого года составил 16,6%. «Цены в про-
мышленности за месяц выросли на 1,1%, оп-
товой торговле – на 0,6%, строительстве – на 
0,3%. Снижение цен отмечено в сельском хо-
зяйстве – на 1,2%. Также уменьшились тарифы 
на перевозку грузов всеми видами транспорта 
– на 0,9%», – говорится в сообщении. Без из-
менений остались услуги связи, почтовые и 
курьерские тарифы для юридических лиц. 
Цены импортных поступлений продукции в 
сентябре выросли на 1,2%. (Миннацэконо-
мики рк)

В рк роСт зАрплАт 
СоСтАВил 15,6%

Из 100 наемных работников 2 заняты в 
культурно-массовом секторе. Работники сфе-
ры искусства, развлечений и отдыха получают 
в среднем 106,1 тыс. тенге в месяц, на 17,5% 
больше, чем годом ранее. Для сравнения: в 
общем по РК рост зарплат за тот же период 
составил всего 15,6%. По итогам II кварта-
ла 129,6 тыс. наемных работников заняты в 
сфере искусства, развлечений и отдыха (на 
0,1% больше, чем в I кв. текущего года). Доля 
занятых в культмассовом секторе от общего 
числа наемных работников по РК составляет 
2,1%. Для сравнения: 5 лет назад, в 2011 году, 
доля сотрудников искусства и развлечений не 
превышала 1,5%. Среднемесячная зарплата 
в сфере искусства, развлечений и отдыха со-
ставила по итогам II квартала 106,1 тыс. тен-
ге – на 15,8 тыс. тенге (или 17,5%) больше, чем 
годом ранее. Темпы годового роста зарплат 
в секторе превышают средние темпы роста 
зарплат по РК (15,6%), однако сами зарплаты 
ниже среднего уровня (который в II кв. 2016 
составлял по всем отраслям в стране 143,6 тыс. 
тенге в месяц). Самые высокие зарплаты полу-
чали работники культурно-массового сектора 
в Астане (200 тыс. тенге, плюс 32,3 тыс. тенге, 
или 19,5% в сравнении с II кв. 2015). На втором 
месте – трудозанятые сферы искусства и раз-
влечений Актюбинской области (129,4 тыс. 
тенге, минус 3 тыс. тенге или 2,3% за год). 
(ranking.kz)

НОвОСтИ НеДеЛИ

КАЗАхСтАН

ольга фоминских

Lingualeo – популярное приложение 
для изучения английского языка, соз-
данное Айнуром Абдулнасыровым. За 

6 лет из небольшого российского стартапа 
компания выросла до сервиса, который на-
считывает более 14 млн зарегистрирован-
ных пользователей по всему миру, включая 
СНГ, Бразилию и Турцию. Хотя история 
успеха идеи включала как периоды подъ-
ема, так и сложностей, однако стартап про-
должает предлагать свои решения для тех, 
кто хочет изучить английский язык.

Специально для «Капитал.kz» Ирина 
Шашкина, CEO Lingualeo, поделилась сво-
ими идеями относительно рынка элек-
тронного обучения, развития стартапов в 
период кризиса и наступающей цифровой 
эпохи.

- ирина, ваша компания как никто 
лучше видит, как развивается рынок 
e-learning в мире, в россии, СнГ…

- Рынок e-learning растет, лидеры укре-
пляют свои позиции, за счет этого появ-
ляются десятки новых игроков, которые 
работают с уже подготовленной к онлайн-
обучению аудиторией. В России в период 
экономического кризиса мы наблюдаем 
увеличивающийся интерес к обучению, 
повышению квалификации. Доступность 
образовательных программ с приходом 
эры диджитализации всего и вся активно 
двигает этот процесс. люди понимают, что 
пройти курсы намного проще, чем рань-
ше, ведь теперь не нужно тратить время и 
усилия на дорогу и дополнительные ком-
муникации. Регистрация на обучающих 
платформах занимает пару минут, после 
чего можно оплатить или в некоторых слу-
чаях просто сразу приступить к получе-
нию новых знаний. E-learning в СНГ отли-
чается пока доступностью информации: 
несмотря на то, что в русскоговорящей 
среде стран ближнего зарубежья доволь-
но много образовательных программ, мы 
еще очень далеки от уровня США. Облег-
чает ситуацию знание английского языка: 
ведь большинство курсов доступно имен-
но на этом языке.

Не будем забывать, что развитием об-
разования занимаются не только спе-
циализированные платформы, но и, на-
пример, IT-гиганты, заинтересованные 
в продвижении сферы, в которой они ра-
ботают. Для русскоговорящих доступны 
курсы, онлайн-конференции и лекции по 
информационным технологиям Mail.ru и 
Yandex. Для англоязычных разработчиков 
в сети существует множество программ от 
Google.

- но некоторые эксперты, наоборот, 
прогнозируют падение этого рынка. 
Стоит ли в таких условиях строить стар-
тап в области онлайн-обучения? Может 
ли он стать успешным?

- Сложно говорить, абстрагируясь от 
конкретной ситуации. Сфера онлайн-об-
разования все еще не сформирована окон-
чательно, в этом поезде еще остались ва-
гоны, в которые можно успеть заскочить. 
Существуют фонды, которые активно под-
держивают начинающих, они жаждут за-
получить в свой портфель перспективные 
интересные проекты. Поэтому все зависит 
от идеи, команды и энергии, которая на-
правлена на создание нового продукта.

- опять же не понаслышке вы можете 
рассказать, что необходимо стартапам 
в период кризиса, чтобы пережить пе-
риод экономической нестабильности? 
Мы помним, что Lingualeo был запущен 
в 2009 году, в разгар мирового финансо-
вого кризиса. 

- я уже говорила, именно в периоды, 
когда экономическое положение человека 
ухудшается, он начинает задумываться 
об апгрейде своих профессиональных ка-
честв. Поэтому как раз в сфере образова-
ния экономическая нестабильность стра-

ны может сыграть e-learning-сервису на 
руку. И во все времена самое главное – это 
делать полезный для людей продукт.

- как ваш бизнес сегодня представ-
лен в СнГ и в казахстане в частности?

- Большая часть пользователей и выруч-
ки Lingualeo сконцентрирована в СНГ. Все 
новые фишки в продукте тестируются на 
учащихся из этих государств. Среди дру-
гих стран ближнего зарубежья Казахстан 
занимает одну из первых позиций по коли-
честву пользователей. Это демонстрирует 
высокий интерес к изучению иностран-
ных языков в вашей стране. Однако сервис 
Lingualeo не локализован на казахский 
язык, с нашей точки зрения здесь пока 
вполне достаточно только русского. Для 
удобства пользователей все покупки про-
изводятся в местной валюте.

- каких финансовых показателей вы 
достигли? ходили слухи, что в прошлом 
году компания столкнулась с финансо-
выми трудностями.

- Данную информацию мы не раскрыва-
ем. Могу только сказать, что доход компа-
нии растет, оборот прошлого года суммар-
но превысил этот же показатель 2014 года 
на 7%. Компания уже более года кормит 
сама себя. А если сравнить выручку за про-
шлое полугодие с тем же периодом в 2015 
году, то рост составляет больше 20%. Мы 
намерены продолжать в том же духе, даже 
наращивая темп.

- Может, у вас есть планы добавить 
еще какие-либо языки для изучения?

- Сегодня мы не думаем о таком разви-
тии событий, поскольку наша цель – скон-
центрироваться на качестве обучения. Ко-
манда активно работает над методологией, 
изучает поведение наших пользователей, 

выявляет, что им действительно нужно и 
чем они увлеченно пользуются. Дистанци-
руясь от ситуации, где во главе угла стоит 
исключительно выручка, мы стремимся к 
обоюдной с пользователем выгоде. День-
ги мы зарабатываем, не только мотивируя 
студентов на саморазвитие, но и предлагая 
им по-настоящему эффективные инстру-
менты, а не пустое развлечение.

- кстати, о пустых развлечениях… за-
пущенная игра с дополненной реально-
стью Pokemon go покорила миллионы 
людей, нет ли у вас планов по расшире-
нию своего обучения с помощью вирту-
альной реальности?

- Это был взрыв интереса к чему-то но-
вому, необычному. Можно стопроцентно 
заявить, что такие техники привлекают 
внимание людей и действительно умест-
ны и востребованы в предметах, где ви-
зуализация дает учащимся лучшее по-
нимание: физика, геометрия, анатомия, 
архитектура. Но насколько это поможет, 
например, в изучении незнакомой лекси-
ки или в понимании на слух, пока не ясно. 
Ведь самое важное в процессе изучения 
языка – это слушать, читать, писать, го-
ворить, то есть заниматься тренировкой 
именно этих навыков. Это как с плавани-
ем – вы не научитесь плавать, глядя на то, 
как это делают другие: вам нужно самому 
прокачивать определенные группы мышц 
в соответствующей среде.

- Если говорить о наращивании 
мышц… Ваш бизнес строится исключи-
тельно на модели цифрового стартапа. 
очень интересно узнать, как вы отно-
ситесь к уходу опять же традиционных 
компаний, банков «в цифру»?

- Сложно представить себе будущее 
без интернет-технологий. Не вижу ниче-

го крамольного в их развитии, наоборот, 
это облегчает клиентам жизнь, выручает 
в различных ситуациях. Некоторые полез-
ные финансовые операции стали возмож-
ны онлайн: покупки в интернет-магази-
нах, переводы с карты на карту, быстрый 
поиск ответов на часто задаваемые вопро-
сы. Не говоря уже о присущих исключи-
тельно онлайну чатах служб поддержки, 
которые моментально помогут, а не оста-
вят вас висеть на телефонной линии или 
часами стоять в очереди.

Перед банками стоит сейчас другая 
проблема: обеспечить цифровую безопас-
ность наших данных и денег. Этой задачей 
они и занимаются. Однако в разных стра-
нах пользователи ведут себя по-разному 
и ожидают от банков разного. Например, 
в Германии люди несколько более кон-
сервативны и осторожны в финансовых 
вопросах, еще не очень доверяют он-
лайн-операциям, поскольку по негласно-
му общественному мнению они пока не 
дотягивают до уровня безопасности, со-
ответствующего традиционному обслу-
живанию офлайн. Тем не менее вектор 
развития во всех развитых странах опре-
делился очень четко: ваши клиенты будут 
искать вас онлайн, и если там не найдут, 
пойдут к вашим конкурентам, которые ак-
тивно работают в интернете.

Это не значит, что каждый бизнес обя-
зан иметь свой сайт. Все зависит от спец-
ифики. Например, небольшому ресторану 
достаточно официальных страниц в со-
циальных сетях с актуальным адресом и 
меню, где время от времени появляется 
интересный и релевантный аудитории 
этого заведения контент. Там бренд может 
быстро коммуницировать с клиентами, 
проводить небольшие опросы, получать 
фидбэк и оставаться всегда на связи. В до-
полнение стоит создать точку на карте в 
Foursquare и в Tripadvisor, чтобы вас мог-
ли найти, посмотреть интерьер на фото-
графиях и почитать отзывы. Маленькому 
семейному отелю вполне может хватить 
размещения информации на Booking.com 
и картах Google. Конечно, это будет рабо-
тать исключительно при постоянной под-
держке со стороны владельцев бизнеса.

Не нужно ударяться во все тяжкие и 
сливать весь маркетинговый бюджет в 
Сеть, создавая сайты и прокачивая он-
лайн-профили, если в итоге бренд встре-
чается с клиентами в офлайне. Однако 
сделать онлайн частью глобальной марке-
тинговой политики компании стоит.

- А какими могут быть рекламные 
кампании, по вашему мнению? Может, 
есть специальный рецепт для онлайн-
бизнесов?

- Могу сказать, что никогда не поте-
ряют актуальности кампании, которые 
показывают бренд в нужном свете и при-
носят доход. В первую очередь следует по-
заботиться об изучении целей, проблем и 
поведения вашей аудитории. Понять, что 
ее цепляет больше всего в продукте, по-
казать его преимущества. лучшей долго-
играющей рекламной кампанией будут 
качественные изменения в самом продук-
те, такие, которые покроют потребности 
ваших клиентов и заставят их по «сара-
фанному радио» рассказывать другим о 
том, какой отличный сервис они нашли.

Сейчас продвинутые компании в свои 
онлайн-акции внедряют нейромаркетинг. 
В отличие от распространенного спосо-
ба сегментации аудитории, при котором 
учитываются возраст, пол и материальное 
положение, этот подход позволяет раз-
делить клиентов по психотипам и делать 
для каждой группы наиболее релевантные 
предложения, отправлять наиболее инте-
ресные письма.

- ну что ж, посмотрим, смогут ли мо-
лодые программисты запрыгнуть в по-
следний вагон и создать какие-либо но-
вые онлайн-образовательные проекты. 
Спасибо, ирина, вам за интервью!

Гаухар Ануарбек

Чем одарила природа казахстанские 
степи, поля и леса? Какими ценны-
ми видами растений представлена 

флора Казахстана? И где, в каких отрас-
лях промышленности применяются эти 
чудодейственные травы? Ответить на эти 
вопросы в подробностях готовы создате-
ли Единого гербарного фонда. О его по-
явлении совсем недавно сообщила пресс-
служба госкорпорации «Правительство 
для граждан». Известно, что Гербарный 
фонд содержит около трех тысяч видов 
растений, относящихся к 100 семействам. 
В нем отобраны доминанты растительно-
го покрова, ценные кормовые, ядовитые, 
сорные, лекарственные, редкие и исчезаю-
щие растения. О дарах природы и направ-
лениях в их применении корреспонденту 
«Капитал.kz» рассказала Сакип Таирова, 
руководитель отдела геоботанических 
изысканий и мониторинга земель филиа-
ла некоммерческого акционерного обще-
ства госкорпорации «Правительство для 
граждан». 

- Сакип кенесовна, неужели до сегод-
няшнего дня флора нашей страны не 
была представлена посредством подоб-
ных научных инструментов?

- Начну, пожалуй, с того, что на се-
годняшний день специалистами депар-
таментов при государственной корпо-
рации «Правительство для граждан» 
проводятся геоботанические изыскания. 
Проще говоря, ведется работа над созда-
нием гербария, который представляет 
собой документальную основу для изуче-
ния растительности Казахстана. любой 
специалист, который считает себя про-
фессиональным геоботаником, должен в 
полной мере ознакомиться с содержимым 
гербария и таким образом в деталях знать, 
какие растения растут на территории Ка-
захстана. Перед каждым выездом в поле 
специалисты-геоботаники проходят учебу 
в гербарной, изучают растения, система-
тизируют их, а по итогам поездок попол-
няют гербарий новыми видами. Для этой 
цели, собственно, и создаются гербарии. 
Что касается того, чем мы располагали до 
сегодняшнего дня. Геоботанические изы-
скания и составление геоботанических 
карт в системе землеустройства проводят-
ся в Казахстане планомерно с 50-х годов 
прошлого столетия. Созданный сегодня 
гербарий – второй по счету в Казахстане. 
Возможно, оба они где-то дублируют друг 
друга. Но могу сказать, что по местам сбо-
ра, времени, когда были включены те или 
иные растения, они однозначно отличают-
ся. 

- другими словами, вновь созданный 
гербарий – более свежий, обновлен-
ный?

- Да. Более современный и удобный в 
пользовании. Целью создания Единого 
гербарного фонда является изучение мор-
фологии растений, их географической, 
экологической и индивидуальной измен-
чивости, документирование содержания 
флоры той или иной территории, а также 

распространение отдельных видов расте-
ний, сбор полных сведений об изменении 
флоры регионы за определенный период. 
В госкорпорации уже составили цифро-
вой гербарий по системе Энглера и сфор-
мировали каталог для быстрого нахожде-
ния растений в коробках. В ближайшее 
время гербарий оцифруют по областям и 
отберут по хозяйственному назначению: 
кормовые культуры, медоносные, лекар-
ственные и так далее. Для создания пол-
ного флористического списка растений в 
Единый гербарный фонд уже доставлены 
гербарии из Астаны и Карагандинской об-
ласти, в ближайшее время он пополнится 
экземплярами растений северных регио-
нов. В будущем планируется создание ин-
формационной компьютерной базы дан-
ных Единого гербарного фонда.

- А насколько качественно наполнен 
первый казахстанский гербарий?

- По литературным данным, первый 
гербарий Казахстана находится в Инсти-
туте ботаники и фитоинтродукции. В нем, 
насколько я знаю, свыше 250 тыс. экзем-
пляров. 

- как долго велась работа над соз-
данием Единого гербарного фонда? и 
каким был сам процесс его формирова-
ния? 

- Работа над созданием Гербарного 
фонда началась еще в 1979 году на базе 
комплексно-изыскательного отделения 
института «Казгипрозем» (Казахский го-
сударственный проектный институт по 
землеустройству – прим. ред.) по инициа-
тиве главного инженера Терехова. В пост-
советское время гербарий был передан 
отделу геоботанических изысканий мо-
ниторинга земель. И можно сказать, что 
только сейчас вся информация из казах-
станских регионов собрана воедино. По-

этому именно сегодня мы говорим о созда-
нии Единого гербарного фонда. Расскажу 
о том, как создаются гербарии. В первую 
очередь каждый экземпляр должен быть 
полным, должны быть представлены все 
органы растения, начиная от корней, за-
канчивая цветами, корнями, плодами, 
семенами. Для этого, когда собирают гер-
барий, растение укладывают в специаль-
ную папку. Здесь также важно учитывать 
то, насколько растение хрупкое. Напри-
мер, те же тюльпаны быстро ломаются, 
поэтому учитывая эти особенности, их 
нельзя укладывать между грубыми расте-
ниями. Еще очень важно менять ежеднев-
но бумагу в гербарии, которая позволяет 
сохранить сочность цвета растения, его 
естественность. Гербарий также должен 
быть обязательно этикетирован. То есть 
каждый экземпляр нужно сопроводить 
информацией о месте сбора, рельефе, при-
уроченности почвы и так далее. 

- А кто занимается сбором растений?
- Сбор гербария осуществляется со-

трудниками аналогичных профильных 
департаментов почти во всех регионах Ка-
захстана, где проводятся геоботанические 
исследования. При этом сложно провести 
некую географическую градацию и опре-
делить, в каких областях произрастают 
наиболее качественные, ценные виды рас-
тений, а где нет. Такой анализ не прово-
дится. Мы лишь можем отметить, где пре-
обладают кормовые растения, выявляем 
также лекарственные, отслеживаем исче-
зающие виды. 

- растут ли в казахстане такие рас-
тения, которых нет больше ни в одной 
стране мира? 

- Есть такие. И очень много. К примеру, 
тополь беркаринский встречается исклю-
чительно в Казахстане. На хребте Каратау 

есть ущелье Беркара, вот там он и растет. 
Точно так же в этом ущелье растет ябло-
ня Медвидского, она есть еще в Западном 
Китае, вот такое узкое распространение. у 
нас очень много видов растений, которые 
встречаются только в нашей стране. Это и 
барбарис илийский, и барбарис каркара-
линский, различные тюльпаны. Конечно, 
все перечислить просто невозможно.

- А что касается хозяйственного на-
значения, о котором вы уже сказали, 
– кормовые, лекарственные, медонос-
ные. Где же все-таки чаще используют-
ся растения казахстана? 

- Так как мы занимается в основном 
геоботаническими исследованиями, то в 
большей степени я могу говорить о кор-
мовом назначении. Наша страна на сегод-
няшний день является кормовой базой 
для животноводства в сельском хозяйстве. 
у нас выявлено очень много ценных кор-
мовых видов растений. Кроме того, име-
ются эндемичные, реликтовые растения, 
которые являются настоящим нашим 
богатством. Поясню: эндемичные расте-
ния – это те растения, которые занимают 
определенный ограниченный ареал рас-
пространения, реликтовые – растения, 
которые уже давно, исторически, имеются 
на нашей территории, но их осталось со-
всем немного, только некоторые виды. у 
нас очень много лекарственных растений, 
для развития фармацевтики сырье есть, и 
весьма качественное. Та же родиола розо-
вая. Сегодня на нее такой спрос, что уже 
возникла опасность исчезновения расте-
ния. Точно такая же ситуация с солодкой. 
Очень многие сегодня интересуются дан-
ным растением для налаживания фарм-
производства. 

- Сакип кенесовна, спасибо за беседу, 
успехов вам!

онлайн-образование 
– поезд, в котором еще 
остались пустые вагоны
Эксклюзивное интервью CEO Lingualeo Ирины Шашкиной

В казахстане продолжается 
деградация кормовых угодий

Елена тумашова

Есть такой феномен: после общения с 
лошадью у одних людей появляется 
страсть к этим животным, у других – 

просто желание вернуться, побыть рядом. 
ученые изучали этот явление. Оказалось, 
в его основе лежит физиология: сердце 
лошади звучит в унисон сердцу здоро-
вого человека. Но у лошади сердце в 5-10 
раз больше, чем у человека. И когда чело-
век попадает в магнитное поле, находясь 
у плеча животного, он успокаивается, у 
него нормализуется давление. К тому же 
количество эмоций, которые может испы-
тывать лошадь, близко к тому, что пережи-
вает человек, – 27 у человека, 23 у лошади. 
у обезьяны, к слову, – 11, у собаки – 9.

Марина Буканова, владелица конного 
клуба Chamberlain, рассказывает об этом, 
когда мы идем по территории клуба. лева-
ды, мимо которых мы проходим, устроены 
так, чтобы лошади жили в них как будто 
в дикой природе. Не стояли на одном ме-
сте, а гуляли, передвигаясь от кормушки 
к кормушке. Грунт разной жесткости, есть 
песчаные ванны. Все это нужно для того, 
чтобы у животных были здоровые копыта 
и отпала необходимость в подковах. Эта 
система называется «Рай в леваде».

Мягкие методики нужны 
лошадкам
В Chamberlain используют мягкие методи-
ки работы с лошадьми. «Много конюшен 
во всем мире используют мягкие методи-
ки, естественное отношение к лошадям. 
Но это еще не массово. я считаю, наша 
страна к этому придет», – говорит владе-
лица конного клуба.

Для того чтобы воспитать лошадь по-
другому, без агрессии и психологических 
травм, нужно время, терпение и деньги. 
Вот главные причины того, почему мягкие 
методики еще не распространены.

лошади от природы разные, адаптиру-
ются по-разному, это зависит от темпера-
мента, но обычно в течение года животное 
осознает, что человеку можно доверять.

Спикер приводит пример того, насколь-
ко этот процесс может оказаться длитель-
ным и трудоемким. В конюшне есть конь, 
которого готовили на байгу – жестко и 
очень быстро. В течение двух лет после 
того, как он попал в Chamberlain, его пы-
тались успокоить, объяснить ему, что не 
нужно бояться, что ничего плохого ему не 
сделают. Но все равно в какие-то моменты 
конь вдруг вспоминал что-то из прошлого, 
всплывали яркие картины, и он терял над 
собой контроль, терял контакт с человеком. 
Таких моментов становится все меньше и 
меньше, но тем не менее такое случается.

из цирка – в «рай в леваде»
Мы проходим мимо красивой белой ло-
шадки. «Мы ее забрали из цирка, ее про-
давали на мясо, – рассказывает хозяйка. 
– лошади уже 19 лет. Мы, когда приехали 
посмотреть, что за белая лошадь прода-
ется, у нее были по полметра копыта, по-
тому что она полгода вообще не выходила 
из денника, а денники там крошечные, 2 
на 3 метра. Ее к нам даже вывести не смог-
ли, она больная, ноги поднять не могла. 
Мы сказали, не выводите, так заберем». 
лошадку полечили, сейчас у нее все в по-
рядке. Ее очень любят дети, она участвует 
в иппотерапии.

Спокойные лошади, готовые  
к общению
«Иппотерапия не лечит, она способствует 
излечению», – продолжает Марина Бука-
нова. Вот, как это происходит с детьми-
аутистами. Они не говорят не потому, что 
имеют проблемы с речевым аппаратом. 
Просто у них нет потребности общаться 
с другими людьми. Рядом с лошадью они 
ощущают себя очень комфортно, ведь она 
не оценивает, не осуждает, не спрашивает, 
не упрекает, ни к чему не побуждает. Дети 
чувствуют, что очень похожи с лошадью. 
Начинают разговаривать с ней, а потом – и 
с другими детьми.

«Не каждая лошадь подойдет для иппо-
терапии, отбор жесткий. Не должно быть 
хромоты или малейшей аритмии. Потому 
что даже на микроуровнях, микровибра-
циях она не должна передавать детям то, 
что им не нужно. К сожалению, часто мы 
видим ненадлежащий уровень здоровья 
лошадей, которые заняты в иппотерапии», 

– рассказывает главный тренер клуба 
Chamberlain Мария Сытникова.

у лошадей, работающих иппотерапев-
тами, и темперамент должен быть под-
ходящий. Чаще всего это флегматичные 
животные, но это не значит, что они в 
депрессии и «внутри себя». Это просто 
спокойные лошади, готовые к общению. 
И, скорее всего, не имевшие опыта не-
гативного общения или неправильного 
тренинга.

Для иппотерапии животные специаль-
но проходят обучение. «С лошадью нуж-
но очень длительное время работать для 
того, чтобы она адекватно реагировала на 

кажущееся нам неадекватное поведение 
детей, когда, например, они резко вскри-
кивают или у кого-то резко начинаются 
судороги. лошади должны это адекватно 
воспринимать. И, конечно, они должны 
отдавать свою положительную энергию. 

лошадь, которая задавлена психологиче-
ски давящими методами тренинга, дарить 
что-то на энергетическом уровне не бу-
дет», – объясняет Мария Сытникова.

как маленькая наэла помогла 
огромному таю
Исландская лошадка Наэла в местном та-
буне – альфа-кобыла. Чтобы понять всю 
значимость этого факта, нужно только 
представить эту лошадку: она маленькая, 
«плюшевая», ласковая. «Очень уравнове-
шенная. Привозят детей с ДЦП, с любыми 
другими особенностями, она никогда не 
подведет», – описывает ее Марина Букано-
ва.

И вот привозят на конюшню из Фран-
ции английского тяжеловоза Тая. Огром-
ный, мощный конь, представитель самой 
крупной породы в мире, но боится подой-
ти к табуну, кормушке. «Наэла взяла над 
ним шефство – и все, после этого он стал 
нормально кушать, перестал худеть. И она 
до сих пор его курирует, никто не может к 
нему подойти. И он рядом с ней стоит спо-
койный. Вот что значит характер», – рас-
сказывает хозяйка конного клуба.

А вообще исландская порода – это ло-
шади викингов. И с тех времен они не по-
менялись. Исландцы очень трепетно от-
носятся к ней, оберегают, только три года 
назад разрешили завозить на остров лоша-
дей других пород. 

открыть центр хотя бы для детей
В чем проблемы с иппотерапией в Казах-
стане? Дело в количестве пациентов: одна 
конюшня не в состоянии работать со всем 
потоком желающих. Сейчас в Chamberlain, 
например, 20-25 особенных детей занима-
ются постоянно (терапия проходит курса-
ми), в год – примерно 100 детей.

Для занятий с каждым ребенком 
нужно три специалиста – детский врач-
реабилитолог, инструктор по иппотера-
пии и специалист, который работает с 
лошадью. Подготовка специалистов – до-
рогостоящее дело, и это тоже требует го-
споддержки, как это происходит во всем 
мире. Очень мало людей, которые реши-
лись бы поехать за рубеж, там отучиться 
и привезти методики в Казахстан. Очень 
мало коневладельцев, которые обратили 
бы на это внимание.

«Во всем мире существует множество 
центров иппотерапии для детей и взрос-
лых. Представьте: во Франции, напри-
мер, есть центр иппотерапии, где про-
ходит реабилитация солдат, прошедших 
через военные действия. Нам бы хоть для 
детей создать центр иппотерапии при 
поддержке государства!» – говорит Мари-
на Буканова.

иппотерапии нужна господдержка
Естественное отношение к лошадям
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Виктория Антонова

С 7 июля в Алматы стал доступен вы-
зов такси Uber. Чуть позже в нашем 
городе появилось «яндекс.Такси». 

Приход на наш рынок двух таких гигантов 
не мог пройти незамеченным в социаль-
ных сетях. О том, как отзываются поль-
зователи соцсетей о новых услугах и что 
изменилось в общем раскладе на рынке 
такси, – в исследовании, представленном 
агентством «Медиа-Систем» и деловым 
еженедельником «Капитал.kz». Исследо-
вание охватило период времени с 4 авгу-
ста по 10 октября текущего года.

Рейтинг упоминаемости возглавили две 
компании: такси Uber и «яндекс.Такси». 
Причем Uber лидирует со значительным от-
рывом: 2730 упоминаний против 440. Одно 
из объяснений этому – компания Uber за-
шла на казахстанский рынок на несколько 
недель раньше, чем «яндекс.Такси». Не ме-
нее интересна статистика позитивных и 
негативных отзывов об услугах этих двух 
компаний. Такси Uber: 258 позитивных от-
зывов, 246 негативных. «Такси яндекс»: 70 
позитивных отзывов, 31 негативный. 

Мы все хорошо помним, с каким во-
одушевлением встречали алматинцы по-

явление в нашем городе представителя 
высоких технологий в сфере транспорта 
компанию Uber. Можно сказать, что имид-
жевая почва для этого события уже была 
подготовлена и даже информационно 
«удобрена». Казахстанцы, часто бываю-
щие за рубежом, уже имели возможность 
познакомиться с этой услугой и с удоволь-

ствием делились в социальных сетях сво-
ими воспоминаниями о преимуществах 
бренда: быстрота обслуживания, низкие 
цены, вежливые водители, безупречные 
автомобили, оплата с помощью платеж-
ной карты. 

Первые несколько недель, начиная со 
дня официального захода Uber-такси на ка-

захстанский рынок, были отмечены шква-
лом позитивных отзывов в социальных 
сетях. Для того чтобы убедиться в этом, 
не требовалось никакого исследования, 
достаточно было зайти в социальные сети 
и прочитать очередной восторженный от-
зыв. Такому приему способствовала и биз-
нес-стратегия компании Uber: бесплатные 
поездки в течение 3 дней, многочислен-
ные акции в пользу потребителей услуги. 
4 августа компания Uber даже поблаго-
дарила алматинцев за теплый прием и 
объявила о снижении стоимости проезда 
ровно вдвое. Акция длилась в течение все-
го августа. Довольны были все – и Uber, и 
алматинцы.

Но уже в середине августа в Сети стали 
появляться единичные критические отзы-
вы о новой услуге. 

В целом рейтинг упоминаемости вы-
глядит следующим образом: число упо-
минаний в социальных сетях привычных 
алматинцам услуг такси составляет: так-
си «лидер» – 288 отзывов, из них 67 по-
зитивных, 41 негативный; «Эко Такси» 
– 183 отзыва, из них 4 позитивных, 136 
негативных; «Командир» – 152 отзыва, 4 
позитивных, 97 негативных. Здесь требу-
ется небольшое пояснение: бренды «Эко 

Такси» и «Командир» принадлежат одной 
компании. Но в сознании потребителей 
они почему-то разделены.

Хочется отметить, что появление на 
рынке двух таких гигантов, как Uber и 
«яндекс», внесло серьезный переполох в 
жизнь горожан и добавило страстей в кон-
курентную борьбу между компаниями, 
представляющими услуги извоза. Срав-
нительный анализ стоимости и уровня 
обслуживания очень часто можно было 
встретить в ленте соцсетей. Наиболее об-
суждаемые темы – качество услуг такси от 
различных компаний. Число комментиру-
ющих – в среднем до 100 человек под каж-
дым постом. Негатива досталось не только 
Uber, но и давно присутствующим на рын-
ке «лидер», «Эко Такси», «Командир». 

В процессе анализа медиамассива мы 
открыли для себя «другой мир» – парал-
лельную реальность, в которой идет война 
брендов. Ну, словно темные против свет-
лых, вампиры против оборотней, ночной 
дозор против дневного. 

В этой нешуточной борьбе за клиентов 
порой невозможно отделить отзывы ре-
альных пользователей сетей от отзывов 
виртуальных зомби. Происходящее в соц-
сетях напоминает игру в «верю – не верю».

uber или «яндекс.такси».  
Что чаще обсуждают казахстанцы?

Жаннель Бейсенбаева

Нападение и захват условными тер-
рористами, участие в операции по 
уничтожению бандитов спецна-

зом, поездка на броне настоящего 40-тон-
ного танка Т-32 и БМП-2, двенадцатики-
лометровый марш с элементами ухода от 
преследования в степи, освобождение 
пленников. Нет, это не съемки боевика, 
а далеко не полный список того, что при-
шлось пережить журналистам за три дня 
учений, организованных Министерством 
обороны Республики Казахстан в рамках 
шестого практического семинара «Во-
енный дискурс» для работников СМИ. В 
этот раз он проводился в учебном центре 
«Спасск», который дислоцируется в сте-
пях Карагандинской области с 6 по 9 ок-
тября 2016 года.

Основной целью семинара было 
предоставить возможность корреспон-
дентам ощутить на себе допустимую во-
енную реальность и научить адекватно 
действовать в экстремальных ситуациях, 
при этом сохраняя свое здоровье и жизнь.

уже с самого начала участники дискур-
са были погружены в военную атмосферу. 
Путешествие в учебный центр для алма-
тинских журналистов и блогеров старто-

вало с перелета на военно-транспортном 
самолете. После приземления на аэродро-
ме на автобусе мы поехали в «Спасск». 

Горячий прием в холодной степи 
Было уже темно. Неожиданно автобус 
остановился, раздались автоматные оче-
реди, в салон ворвалась группа условных 
террористов в масках и взяла нас в залож-
ники. Один из коллег хотел снять проис-
ходящее. «Камеру убери! Руки за голову! 
Голову опусти!» – раздался грозный голос 
одного из нападавших.

Всех вывели из машины и приказа-
ли лечь лицом на землю и сложить руки 
за голову. Сначала нас заставили с низ-
ко опущенной головой пройти гуськом 
определенное расстояние, потом пере-
двигаться на коленях, в заключение мы 
ползли по-пластунски. Все это время нас 
сопровождали звуки выстрелов, крики 
«террористов», казалось, что они повсю-
ду, в воздухе ощущался запах пороха, на 
земле лежали разбросанные гильзы. В 
таком хаосе сложно было осознать, что 
это лишь учения. Боевики спецназа, они 
же условные террористы, с нами не цере-
монились, наводя страх, демонстрируя 
физическое превосходство и оказывая 
психологическое давление.

Некоторое время спустя нашей груп-
пе разрешили подняться с земли. После 
такой встряски было ощущение, что это 
еще не конец. Но когда мы встали и под-
няли головы, то увидели аплодирующих 
инструкторов, военных и представи-
телей Департамента по работе со СМИ 
Министерства обороны РК. Тем не менее 
некоторое время нас не покидало чувство 
тревоги после пережитого «приветствен-
ного» нападения.

день первый: адаптация
Первый учебный день начался с физиче-
ской зарядки и пробежки. Занятия с жур-
налистами проводили опытные инструк-
торы, бойцы спецназа МО РК.

На теоретических занятиях журнали-
сты получили ответы на вопросы о том, 
как нужно вести себя в зоне военного 
конфликта, какие ошибки не допускать, 
какую необходимую экипировку иметь 
при себе. 

Инструктор по экстремальной жур-
налистике МО РК, Руслан Бек, проводил 
лекцию о правилах работы журналиста в 
горячих точках. При этом он не раз под-
черкивал, что ни один репортаж не стоит 
нашей жизни и что всегда нужно быть 
внимательным и крайне осторожным.

Позже нас ожидали практические 
занятия и поездка на технике. Экипи-
ровавшись в тяжелые бронежилеты от-
ечественного производства и каски, кор-
респонденты в сопровождении бойцов 
приняли участие в зачистке населенного 
пункта, где, по легенде, засели террори-
сты. Одна группа журналистов поехала 
на броне танка Т-32, другая – на БМП-2.

Все условия проведения операции 
были максимально приближены к реаль-
ности. В данном практическом занятии 
главной задачей для представителей 
СМИ было научиться правильно действо-
вать при подобных спецоперациях.

день второй: коллективное 
испытание 
Это самый сложный и насыщенный собы-
тиями для участников семинара день. В 
первой половине дня нам читали лекции 
по информационной агрессии – анализу, 
выявлению и противодействию, по осно-
вам ориентирования на местности.

Вечером в рамках учений поступи-
ла информация о вооруженной группе 
условных террористов, двигающихся 
в сторону уЦ «Спасск». Журналистам 
дали 30 минут, чтобы собраться и поки-
нуть территорию центра. На военных 
грузовиках нас вывезли в степь, откуда 
предстояло совершить 12-километро-
вый марш-бросок до точки эвакуации. 
Во время похода мы должны были найти 
продовольствие, сброшенное военным 
самолетом в радиусе 50 метров от ориен-
тира, без использования осветительных 
приборов, в темноте. Кого-то из коллег 
«похитили» во время поиска провианта, 
кто-то был пленен, отстав от группы. 

Стоит отметить, что «потери» у нашей 
группы были минимальные. Почти из 
сорока человек захватили в плен только 
пятерых. 

Полевой выход был очень динамич-
ным – быстрый марш чередовался с ухо-
дом от преследования, засадами, стрель-
бой. Невозможно было расслабиться ни 
на секунду, поскольку каждая ситуация 
была сымитирована как максимально 
приближенная к реальности.

«Что касается нашего полевого вы-
хода – не ожидал, что это расстояние все 
пройдут, и был приятно удивлен упор-
ством участников. я понял, что это нуж-
но и люди хотят учиться. Меня это моти-
вирует на дальнейшую работу в данном 
направлении. Ведь для нас важно пони-
мать, что мероприятие востребовано и 
нужно нашим журналистам», – делится 
Рустам Эюбов, старший инструктор по 
экстремальной журналистике МО РК.

Руслан Бек считает, что такие курсы 
необходимы. «Если данное мероприятие 
поможет хотя бы изменить отношение к 
своему здоровью, научит беречь его, свою 
жизнь – для нас это уже успех», – говорит он. 

Выживание – главная цель
Опытные инструкторы, спецназ, военные медики и психологи обучали журналистов 
азам работы в горячих точках

Тег                         

ТАКСИ UBER          2730       2226    246          258
ЯНДЕКС-ТАКСИ            440         339      31            70
ЛИДЕР ТАКСИ            288         180      41            67
ECOTAXI                       183           43    136              4
КОМАНДИР ТАКСИ 152           51      97              4
АЛЛО ТАКСИ              46           44        1              1
ТАКСИ ЭКОНОМ              36           25        6              5

КОЛИЧЕСТВО «УПОМИНАНИЙ» ПО ТЕГАМ
ПО ИНФОРМАЦИИ АГЕНТСТВА МЕДИА-СИСТЕМ 

УПОМИНАНИЯ НЕЙТРАЛЬНО НЕГАТИВ ПОЗИТИВ

куда инвестировать в период зомби-апокалипсиса
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ВторАя попыткА

В Алматы планируют создать уникальный 
таксопарк, в котором будут работать только 
электромобили. До этого в стране тоже хотели 
сделать подобное, но не получилось. На фору-
ме по инвестиционному развитию Бостандык-
ского района южной столицы об этом заявил 
заместитель акима города Ерлан Аукенов. Но-
вые такси будут окрашены в желтый цвет, как 
это принято во всем мире. Сейчас ведутся пе-
реговоры с одним из производителей электро-
мобилей. Таксомоторная компания должна за 
свой счет ставить зарядные станции по всему 
городу. Это вторая попытка создать парк элек-
тротакси в нашей стране. В декабре 2012 года 
подобное заявление было озвучено в Астане. 
Тогда предприниматель тоже хотел сделать 
таксопарк, в котором бы трудились минимум 
10 электромобилей. И также планировал по 
всей столице поставить зарядные станции. 
Прошло 4 года, а воз и ныне там. Посмотрим, 
что получится в Алматы. Если компания соз-
даст сеть зарядных станций и сделает их до-
ступными для всех пользователей электро-
мобилей, то проект действительно нужный 
и полезный. Ведь спрос от таксопарка, плюс 
наличие инфраструктуры может подтолкнуть 
наших производителей машин на увеличение 
производства, а население стимулировать 
на покупку электрокаров. Впрочем, перспек-
тивы весьма туманные. В России, украине 
и некоторых странах Европы уже работают 
таксопарки, состоящие из электромобилей. 
Но рентабельным этот бизнес назвать трудно. 
Несмотря на экономию на топливе, покрыть 
высокую стоимость самого электромобиля 
можно только за очень большой срок. Как по-
считали некоторые экономисты, для города с 
населением полтора-два миллиона жителей 
этот срок колеблется от 4 до 6 лет, в зависимо-
сти от стоимости самой машины. И это при ус-
ловии, что в городе уже есть развитая инфра-
структура для эксплуатации электрокаров.

LADA 4х4: оЧЕрЕдныЕ 
улуЧШЕния

Накануне 40-летнего юбилея модели на Ав-
тоВАЗе решили улучшить некоторые качества 
популярного кроссовера Lada 4x4. С сегодняш-
него дня «лады» выпускаются в новым шасси. 
Изменений немного, но они очень важные, и 
как раз те, о которых давно мечтали все заяд-
лые нивоводы. Главное из них – теперь перед-
ний мост отвязан от двигателя на заводском 
уровне. Это изменение сильно снизило уровни 
шума и вибраций, которые досаждают всех, 
кому приходится ездить в этом автомобиле. 
Другое новшество также ждали все 40 лет, ко-
торые выпускается «Нива» – нерегулируемые 
подшипники в передних ступицах. Их внедре-
ние потребовало изменений конструкции по-
воротного кулака, что одновременно улучшило 
ходовые качества и снизило вероятность «ры-
скания» при торможении. Третье изменение – 
установка газовых амортизаторов. Модерниза-
ция шасси коснулась всех комплектаций Lada 
4x4 и Lada 4x4 Urban как с трехдверным, так и 
с пятидверным кузовом. Цена на обновленную 
«Ниву» не изменилась, что можно отнести к не-
вероятному. .

нЕМЦы 
рАСкритикоВАли 
АВтопилот TESLA

По мнению федеральных экспертов, дан-
ная функция представляет «значительную 
опасность дорожному движению». Об этом 
говорится в докладе, подготовленном для 
Министерства транспорта ФРГ. Специалисты 
Федерального дорожного научно-исследова-
тельского института Германии провели цикл 
тестов Tesla Model S, после чего у них возник 
ряд вопросов к его системе компьютеризиро-
ванного управления. Прежде всего, авторы 
доклада указали на неэффективную систему 
экстренного торможения и ограниченный ра-
диус действия сенсоров системы автономного 
вождения. Эксперты также отметили отсут-
ствие оповещений для водителей, когда транс-
портное средство попадает в такую ситуацию, 
что электроника не может принять решение. 
Тем не менее, о запрете эксплуатации амери-
канского электроседана речи пока не идет. 
Во всяком случае, министр транспорта ФРГ 
Александр Добриндт, уже ознакомившийся с 
выводами исследования, распорядился лишь 
продолжить испытания дальше. Тем более что 
в Tesla продолжают совершенствовать работу 
системы автопилота.
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Андрей Макаров

В минувшую субботу в Астане компа-
ния Lifan Motors совместно с офици-
альным дилером компанией Terra 

Motors презентовали Lifan Solano II. На-
помним, что официальная его премьера 
прошла в конце августа на Московском 
автосалоне. Стоимость Lifan Solano II в 
Казахстане в комплектации Comfort полу-
чит ценник от 3 249 000 тенге, стоимость 
Luxury будет на 300 000 тенге дороже.

Что касается дизайна, то Solano II по-
лучил совершенно новый кузов, у него не 
осталось ни одной наружной панели от 
прежней модели. Внешний облик седана 
по сравнению с предшественником стал 
более стремительным и лаконичным. 
Хотя габариты почти не изменились, визу-
ально новинка воспринимается как авто-
мобиль более высокого класса. В передней 
части выразительная решетка радиатора 
с четырьмя горизонтальными хромиро-
ванными планками, эффектные фары со 
светодиодными габаритными огнями по 
периметру. В передний бампер встроены 
светодиодные ходовые огни. у боковых 
панелей кузова выразительные выштам-
повки, что делает облик седана более ди-
намичным. Также автомобиль получил 
новые боковые зеркала с встроенными 
указателями поворотов.

Габариты остались прежними: размер 
колесной базы – 2605 мм, длина кузова 
увеличилась на 10 мм и теперь составляет 
4620 мм, остальные габариты инженеры 
оставили без изменений. Ширина авто – 1 
705 мм, высота – 1 495 мм. Объем багаж-
ного отделения увеличился до 650 литров, 
один из лучших показателей в классе, при 
этом авто оснащается полноразмерным 
запасным колесом. Дорожный просвет 
увеличился со 150 до 165 мм.

Задняя часть кузова также изменена. 
Здесь новый бампер и двухсекционные 
светодиодные фонари горизонтальной 
ориентации. Крышка багажника стала 
выглядеть более эффектно. При этом но-
вый дизайн отличается функционально-
стью.

Еще больше изменений внесено в инте-
рьер Solano II. Так, у авто улучшена эрго-
номика, богаче стало оснащение, большое 
внимание уделено качеству отделочных 
материалов. В салоне новая передняя па-
нель, выполненная в строгом стиле. На 
центральной консоли современная муль-
тимедийная система, способная считы-
вать информацию с любых современных 
устройств. В топовой комплектации авто-
мобиль оснащается штатной навигацией 
и камерой заднего вида. Кстати, на казах-
станском рынке будут доступны только 
две версии Solano II – Comfort и Luxury. Се-
дан получил новый трехспицевый много-
функциональный руль, на который выве-
дено управление основными функциями 
мультимедийной системы и бортового 
компьютера. Комбинация приборов ста-
ла более информативной. уже в базовой 
комплектации обивка кресел автомобиля 
выполнена из экокожи, в отделке салона 
стало больше хромированных элементов. 
Приятным оказалось наличие множества 
отсеков для мелких предметов по всему 

автомобилю. Пассажиров заднего ряда по-
радует удобный центральный подлокот-
ник с двумя подстаканниками.

Самое интересное как всегда под капо-
том. Так, на Solano II установлен 1,5-литро-
вый бензиновый двигатель мощностью 
100 л.с. с системой изменения фаз газора-
спределения, соответствующий нормам 
Евро-5. Максимальный крутящий момент 
129 Нм двигатель развивает в диапазоне 
от 4000 до 5000 об/мин. Средний расход 
топлива по сравнению с автомобилем пре-
дыдущего поколения снизился на 1 л и те-
перь составляет 6,5 л на 100 км. Коробки 
передач на выбор: 5-ступенчатая механи-
ческая или вариатор CVT. 

уже в базовой комплектации Comfort 
седан оснащен 15-дюймовыми колесами 
на штампованных дисках с колпаками, 
электроприводами всех боковых стекол, 
зеркал, подогревом передних сидений, 
кондиционером, центральным замком 
с пультом дистанционного управления, 
противоугонной сигнализацией, CD-
аудиоcистемой с USB-разъемом и 6 ди-
намиками, бортовым компьютером и 
механизмом складывания спинок задних 
кресел в пропорции 60:40.

Седаны в топовой версии Luxury до-
полнительно оснащаются 15-дюймовыми 
легкосплавными колесными дисками, 
многофункциональным рулевым колесом, 
мультимедийной системой с камерой за-
днего вида и навигацией, задним парктро-
ником и обогревом наружных зеркал. Ав-
томобили в данной комплектации будут 
предлагаться как с механической короб-
кой передач, так и с вариатором.

Порадовало, что компания предлага-
ет 5-летнюю сервисную гарантию (или 
150 000 км пробега) вместо привычной 
3-летней (или 100 000 км пробега).

Lifan презентовал  
Solano ii для казахстана


